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СТО ПЕРЕГОВОРОВ 
СЕРГЕЯ ЛАВРОВА

Глава МИД России на «деловом завтраке» в «Российской газете»
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Австралийский доллар 23,8110 
Белорусский рубль***  11,8264 
Датская крона*  60,2701 

Доллар США  33,4095 
Евро  44,8523 
Исландская крона**  28,0906 

Казахский тенге**  22,1255 
Канадский доллар  26,9692 
Китайский юань Жэньминьби*  48,8800 

Норвежская крона*  50,7728 
СДР  50,0010 
Сингапурский доллар  22,2064 

Турецкая лира  20,9005 
Украинская гривна*  41,5025 
Фунт стерлингов  49,0986 

Шведская крона*  41,5763 
Швейцарский франк  29,4098 
Японская иена**  33,5184 

Официальные курсы валют
ЦБ России с 04.04.09

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ДУМА

Тамара Шкель
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Правда, отчетное время оказалось 
непростым. В сентябре в России 
обнаружились явные признаки 
поразившего мир финансового 
кризиса. А с октября правительс-

тву и Госдуме пришлось работать, 
по сути, в режиме чрезвычайной 
ситуации, несколько смягченной 
для России «подушкой безопас-
ности» — средствами, накоплен-
ными в Резервном фонде. Надо 
было принимать срочные анти-
кризисные меры и в первую оче-
редь спасать российскую банков-
скую систему.

Вопросы депутатов, которые 
они предложили Владимиру Пу-
тину к отчету, в основном как раз 
и касаются темы глобального 
экономического кризиса и выхо-
да из нее нашей страны. Народ-
ные избранники хотят понять, 
насколько эффективно действо-
вало правительство в сложных 
условиях.
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Апрельские тезисы
Сегодня Владимир Путин выступит в Госдуме
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С песней в космос 
Северная Корея запустила «Яркую звезду» 

Блок 
на конфронтацию

НАТО голосует за диалог с Россией

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Павел Голуб
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СТРАСБУРГ
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Особый интерес к мероприятию 
был вызван тем, что на нем впер-
вые присутствовал новый прези-
дент США Барак Обама. Отличало 
нынешнюю сессию Североатлан-
тического союза и то, что накану-
не в состав альянса были приняты 
Албания и Хорватия, и общее чис-
ло членов НАТО, таким образом, 
достигло двадцати восьми. 

Однако первое, чему уделили 
внимание участники сессии, 
были вопросы, не связанные с 
юбилейными торжествами. Это 
была тема отношений с Россией и 
будущая стратегическая концеп-
ция блока. Действительно, Севе-
роатлантический альянс созда-
вался в конце 40-х годов ХХ века 
как организация, призванная 
противостоять Советскому Сою-
зу в условиях «холодной войны». 
Сегодня Россию никто не рас-
сматривает как военную угрозу 
Европе. По этому неудивительно, 
что на заседании в Страсбурге со-
юзники единодушно высказа-
лись за налаживание диалога и 
партнерских отношений с нашей 
страной. 
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ТОЛЬКО В «РГ» 

Владислав Воробьев 
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От читателей поступило много 
вопросов, ответить на все в силу 
насыщенной программы минист-
ра времени не хватило. Но Сергей 
Лавров взял папку вопросов с со-
бой и обещал чуть позже ответить 
на некоторые из них в письмен-
ном виде. «Российская газета» 
опубликует эти ответы. А пока 
предлагаем вам отчет о часовой 
беседе с главой российского 
МИДа в нашей редакции.

Российская газета | 1 апреля в 
Лондоне состоялась встреча пре-
зидентов России и США, на кото-
рой вы также присутствовали. 
Какое впечатление на вас произ-
вел Барак Обама? Говорят, он 
много шутил? 
Сергей Лавров | В принципе 
оценку этой встречи уже дал пре-
зидент Российской Федерации, 
выступая перед прессой в Лондоне 
сразу после встречи с президентом 
США. Два президента поделились 
своими впечатлениями. Кроме 
того, и на итоговой пресс-конфе-
ренции после всех лондонских ме-
роприятий Дмитрий Анатольевич 
рассказал о своих впечатлениях от 
этой встречи и подчеркнул глав-
ное: с обеих сторон присутствова-
ло желание начать равноправный, 
взаимоуважительный диалог. 
Президент России особенно под-
черкнул готовность американской 
стороны слушать. А также готов-
ность учитывать то, что услышал. 
Предыдущая администрация вела 
себя иначе. Она предпочитала при-
нимать решения, а уже потом ста-
вить всех перед фактом. Так, собс-
твенно, появилась и проблема про-
тиворакетной обороны. Даже бли-
жайшие союзники Вашингтона уз-
нали об этой идее постфактум. И 
уже задним числом мобилизовали 
что-то вроде натовской поддержки 
этого проекта. 
Сейчас складывается другая ситу-
ация. Если взять ту же противора-
кетную оборону, то в совместной 

декларации двух президентов об 
общих рамках наших отношений 
зафиксировано, что мы расходим-
ся по этой проблеме, но подчерк-
нута готовность еще раз посмот-
реть на эту ситуацию и постарать-
ся выйти на коллективные реше-
ния, которые действительно были 
бы направлены на отслеживание 
возможных рисков ракетного рас-
пространения. 
Я не хочу сказать, что у нас, к всеоб-
щему удовольствию, есть гарантия 
эффективного разрешения этой 
проблемы. Но то, что есть готов-
ность уже коллективно эту пробле-
му еще раз рассмотреть и есть при-
знание того, что существуют аль-
тернативы тому проекту, который 
был задуман администрацией 
Буша, это уже позитивный факт. 
Точно так же считаю позитивным 
фактом зафиксированную в том же 
совместном заявлении президен-
тов России и США готовность про-
вести серьезный диалог с участием 
других государств по вопросам ев-
ропейской безопасности, в том чис-
ле по инициативе президента Дмит-
рия Медведева о разработке нового 
договора, обеспечивающего безо-
пасность на евро-атлантическом 
пространстве. Это тоже индикатор 
готовности американской адми-
нистрации к обсуждению самых 
сложных проблем на основе сов-
местного равноправного диалога. 
Так что атмосфера теперь, безу-
словно, другая. Как подчеркнул 
президент России на своей пресс-
конференции 2 апреля в Лондоне, 
личные отношения установились 
очень хорошие. В то же время лич-
ные отношения — это еще не все, 
когда речь идет об отношениях 
между государствами. Бывают хо-
рошие личные отношения, сказал 
он, но межгосударственные отно-
шения этого не ощущают. Так 
было последние годы между Мос-
квой и Вашингтоном. 
Теперь же есть основания надеять-
ся, что личные отношения будут 
помогать решать межгосударствен-
ные вопросы. Есть ощущение, что у 
администрации Барака Обамы при-
сутствует такое желание. Что каса-
ется личности президента Барака 
Обамы, действительно, это чело-
век, который вызывает симпатии 
своей манерой общаться, желанием 
не уходить от сложных вопросов. 

Окончание на с. 3
Из Лондона со встречи президентов России и США глава российского МИДа Сергей Лавров вернулся с опти-
мистическим настроем на конструктивную работу с командой американского госсекретаря Хиллари Клинтон.

БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия) ▲1.65
ММВБ (Россия)     0
Евро/доллар ▲0.58
DJIA (Доу-Джонс) (США) ▲0.50
NASDAQ (США) ▲1.20
FTSE-100(Великобритания) ▼2.31
DAX (Германия) ▲0,07
CAC (Франция) ▼1.11
NIKKEI 225 (Япония) ▲1.00
SSE Composite (Шанхай) ▲0.72
Hang Seng (Китай) ▲0.16
KOSPI (Южная Корея) ▲0.53
BSE Sensex (Индия) ▲4.51
Ibovespa (Бразилия) ▲1.50

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 19.00 мск 
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Кто сказал «мясо»?
Правительство продолжит борьбу 

с импортной едой, но не до полной победы

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Михаил Чкаников
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Выезд Виктора Зубкова в Ростов-
на-Дону стал нерядовым по двум 
причинам. Во-первых, его сопро-
вождала Елена Скрынник, для 
которой поездка стала первой в 
ранге министра сельского хозяйс-
тва. Во-вторых, в центре их вни-
мания на этот раз было мясо, ко-
торого Россия порядочно закупа-
ет за границей. Причем за послед-
ние 8 лет отечественное произ-
водство мяса выросло на 38 про-
центов, а импорт — на все 55 про-
центов. Сейчас наш рынок свини-
ны наполняется из-за границы на 

29 процентов, говядины — на 34 
процента, мяса птицы — на 36 
процентов. Из-за чего бифштек-
сы и эскалопы поднимаются в 
цене, когда рубль дешевеет.

Дело попахивает продовольс-
твенной инфляцией. За первые 
пару месяцев года мясо и продук-
ты из него, по данным Росстата, 
подорожали почти на 3 процента, 
тогда как в самодостаточной в 
мясном смысле Европе — всего на 
0,2 процента.

Но перед тем как погрузиться 
в решение мясных проблем, мас-
сированный правительственный 
«десант» высадился на ферме, ко-
торая поставляет на прилавки 
треть всей российской индюша-
тины. Министр сельского хозяйс-
тва хлопала в ладоши и весело хо-
хотала, когда 12 тысяч индюков в 
ответ дружно приветствовали вы-
соких гостей. Одну птицу поста-
вили перед делегацией, чтобы 
можно было получше рассмот-
реть 37 килограммов живого веса. 
Виктор Зубков позвал: «Пойдем с 
нами». Индюк, однако, не шелох-
нулся. 
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Девочка на брусьях
16-летняя Ксения Семенова 

выиграла многоборье на чемпионате Европы 

Впервые за последние годы в абсолютном первенстве у женщин победу одержала представительница нашей 
страны — Ксения Семенова. Итоги завершившегося в Милане чемпионата Европы по спортивной гимнастике 
для «РГ» прокомментировала Светлана Хоркина. Подробности на с. 8.

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ 

Градус 
колеблется

Прогноз с 6 по 12 апреля
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В понедельник днем воздух про-
греется до +5. Возможны осадки. 
Во вторник градус на единичку 
опустится. Будет дождь, но он, к 
радости горожан, окажется не-
продолжительным. В среду ожи-
дается +3. Тучи хоть и набегут с 
утра, но дождем так и не разразят-
ся. Четверг — самый холодный 
день недели, на улице будет около 
нуля. Зато ясно и сухо. В пятницу 
термометры покажут +2. А в вы-
ходные синоптики обещают до 
+8, солнце и порывистый ветер. 

По сообщениям Метеобюро 
Москвы и Московской области 

и Гидрометцентра России

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Олег Кирьянов
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Хотя Пхеньян утверждает, что 
спутник вышел на орбиту и на 
весь мир транслирует песни во 
славу Ким Ир Сена и Ким Чен 
Ира, США и Южная Корея заяви-
ли, что спутник вместе с третьей 
ступенью ракеты упал в океан.

Пхеньян в свою очередь наста-
ивает на том, что все прошло ус-
пешно. В частности, по данным 
Центрального телеграфного 
агентства Кореи (ЦТАК), вывод 
на орбиту был произведен через 9 
минут 2 секунды после старта. 
«Сейчас, — сообщило агентс-
тво, — со спутника на весь мир на 

частоте 470 мегагерц передаются 
мелодии «Песни о полководце 
Ким Ир Сене» и «Песни о полко-
водце Ким Чен Ире». ЦТАК также 
отметило, что аппарат успешно 
следует по околоземной орбите. 

Только вот соседи сделали 
другие выводы. Так, министр 
обороны Южной Кореи Ли Сан 
Хи в ходе экстренно созванного в 
парламенте Республики Корея 
заседания заявил, что «никакой 
объект не был выведен на орби-
ту». По его словам, все три ступе-
ни ракеты-носителя, включая 
сам спутник, упали в воды океа-
на. Япония тоже не смогла услы-
шать северокорейских песен из 
космоса. По крайней мере ми-
нистр по административным де-
лам и коммуникациям Японии 
Кунио Хатояма заметил, что они 
не фиксируют радиоволны с ис-
кусственного северокорейского 
спутника связи. Министр, прав-
да, признал, что нередко для вы-
хода на стабильную орбиту аппа-
рату требуется около суток, и 
попросил подождать с оконча-
тельными выводами. 

От наших корреспондентов в Хабаровске
Российские силы ПВО на Дальнем Востоке отслеживали по-
лет северокорейской ракеты с самого старта. С военного 
 аэродрома Центральная Угловая трое суток подряд в небо 
поднимались истребители Су-27СМ. Сообщение о том, что 
северокорейские военные активировали радар, который 
должен отслеживать полет ракеты, появилось в 6 утра по 
московскому времени. А в 6.32 оператор РЛС рядовой Роман 
Гусев обнаружил воздушную цель: с территории Северной  
Кореи она направлялась в сторону острова Хоккайдо. 
В Приморском соединении ПВО была введена боевая готов-
ность по предназначению. Дежурные силы зенитной ракет-
ной системы С-300 приняли сигнал готовности и провели со-
провождение цели до полного исчезновения из зоны обнару-
жения. А это означает, что воздушная цель номер 2144, взле-
тевшая с территории Северной Кореи, никакой угрозы Рос-
сийской Федерации уже не принесет. В случае если бы эта 
цель направлялась в нашу сторону, она была бы уничтожена 
на воздушной границе с Россией, заявил командующий  объ-
единением ВВС и ПВО генерал-лейтенант Валерий Иванов.

Подготовили Ирина Степура, Сергей Роща 
Продолжение темы на с. 5
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Кто сказал «мясо»?
Окончание. Начало на с. 1

Видимо, природная гордость 
заставила его предпочесть тра-
диционную судьбу сельскохо-
зяйственного животного.

На этом шутки кончились. В 
обмен на растущую поддержку 
государство резонно требует от 
агробизнесменов увеличения 
производства. В беседе с руково-
дителями предприятий Виктор 
Зубков сообщил, что в этом году, 
несмотря на кризис, правительс-
тво намерено выделить 72 мил-
лиарда рублей на поддержку но-
вых проектов в АПК. Это сверх 
того, что все ранее начатые про-
екты будут кредитоваться на 
льготных условиях. В этом году 
государственная поддержка сель-
ского хозяйства, напомнил пер-
вый вице-премьер, увеличена до 
182 миллиардов рублей против 
116 миллиардов в прошлом.

Елена Скрынник акцентирова-
ла внимание на том, что развитие 
животноводства приводит не толь-
ко к росту предложения на рынке 
мяса, но еще и создает новые рабо-
чие места. Так что бюджетные де-
ньги в данном случае еще и нара-
щивают платежеспособный спрос.

Причем аграрии получают 
поддержку не только деньгами. В 
конце прошлого года правитель-
ство на 300 тысяч тонн сократило 
квоту на ввоз зарубежной куряти-
ны и повысило ввозные пошлины 
на внеквотный ввоз свинины. Та-
ким образом для наших компа-
ний на рынке, по сути, освободи-
ли часть прилавка. И эти меры, по 
словам Виктора Зубкова, уже 
дали результат. В первом кварта-
ле производство отечественного 
мяса птицы выросло на 13 про-
центов, свинины — на 7 процен-
тов. Российского мяса стало на 
129 тысяч тонн больше.

Для того чтобы из-за ограни-
чения импорта на рынке не обра-
зовалась зияющая дыра, нашим 
аграриям за год нужно дополни-
тельно произвести порядка 600 
тысяч тонн мяса. На совещании 
птицеводы и свиноводы сумели 
убедить Виктора Зубкова, что 
справятся с этой задачей. Он со-
общил журналистам, что если 
производство будет прирастать в 
таком темпе и дальше, к 2012 году 
по этим видам мяса будут достиг-
нуты показатели, соответствую-
щие доктрине продовольствен-

ной безопасности. При этом пер-
вый вице-премьер заявил, что 
правительство не ставит перед со-
бой задачу вообще прикрыть им-
порт. В отсутствие конкуренции 
отечественные производители 
перестанут «работать над своим 
товаром» и цены тоже пойдут 
вверх. Но пока до этого все-таки 
далеко. Тем более что с говяди-
ной дела обстоят много хуже, чем 
со свининой и птицей. «Произ-
водство оказалось практически 
потеряно», — признал Виктор 
Зубков. Нет своих мясных пород 
и эффективных технологий. 
Производство снижается. При-
чем из полутора миллионов тонн 
говядины, которая производит-
ся в нашей стране, только 62,2 
тысячи тонн — высококачест-
венное мясо. Остальное в основ-
ном выбраковка молочных стад, 
мясо «крестьянского» забоя. В 
общем, далеко не высший сорт. 
Государство предусматривает 
целый комплекс мер поддержки 
мясного скотоводства, и в ре-
зультате к 2012 году производс-
тво высококачественной говяди-
ны должно вырасти в 4,5 раза. 
Хотя этого, по мнению Виктора 
Зубкова, все равно недостаточ-
но.

Бизнес в ответ тоже ставил 
вопросы перед правительством. 
Они касались в первую очередь 
сбыта. Поэтому Виктор Зубков 
обещал еще раз вернуться к тамо-
женно-тарифной политике, а так-
же к противоречиям производи-
телей продовольствия и торгов-
ли, которые в последнее время 
стали еще острее, чем прежде. В 
числе прочего бизнесмены настаи-
вали на том, чтобы авиа- и же-
лезнодорожные компании с го-
сучастием кормили пассажиров 
преимущественно отечествен-
ной едой, а не импортной. И в 
принципе такой подход нашел 
одобрение у первого вице-пре-
мьера. Кроме того, он обещал 
поддержать производителей ком-
бикормов, потому что эта отрасль 
может серьезно дать развитие и 
производителям всевозможных 
добавок — витаминов, шротов, 
сои. А это опять-таки новые ра-
бочие места.

Успехи отдельных компаний радуют Виктора Зубкова (на фото слева) и 
Елену Скрынник. Но зависимость от импорта всего мясного рынка — 
заботит.
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Владимир Кузьмин

В СУББОТУ J КKLMNL ONP ДMQR-
KQP МLOJLOLJS TKUOUNVQNSWX 
WJULUYKSZ[SP NSRQ[USMLKQ-
\S[W\SP WLKQP — J РUWWQ] W 
JQZQRUM TUVSNUJSNS TKLZQ-
OL[R ЧQNQ МQ_LNX БS`LNLR.

Возвращение России в Латинс-
кую Америку — именно так назы-
вал свое ноябрьское турне по 
странам другого полушария рос-
сийский лидер — стало лишь пер-
вой волной контактов Москвы с 
государствами, с которыми еще 
недавно у нас были тесные отно-
шения. Успев за неделю охватить 
всего четыре государства латино-
американского континента, позд-
нее уже у себя Дмитрий Медведев 
принимал руководителей неко-
торых стран, куда не смог заехать 
в ноябре. В субботу эту серию 
продолжила президент Чили.

«Речь идет не о восстановле-
нии отношений до какого-то уров-
ня, — заявил Дмитрий Медведев, 
характеризуя новый этап полити-

ки Москвы в Латинской Америке. 
— В некоторых случаях это просто 
создание отношений заново. Мы 
далеко не во всех странах имели 
полноценные представительства, 
у нас были разные периоды разви-
тия отношений. И сейчас мы очень 
стремимся к тому, чтобы наладить 

с государствами Латинской Аме-
рики полноценные, глубокие, вза-
имовыгодные, деловые связи».

Перспективы у российско-чи-
лийских связей действительно 
есть, и фактически это тот самый 
случай, когда строить все можно с 
самого начала. Пусть страны и 
находятся далеко друг от друга, 
однако это никак не оправдывает 

довольно незначительные пока-
затели экономического сотруд-
ничества — всего 360 миллионов 
долларов в прошлом году.

Выявив наличие политичес-
кой воли, президенты быстро на-
метили те отрасли, где сотрудни-
чество могло бы дать максималь-

ную отдачу. В их число попали в 
первую очередь высокотехноло-
гичные сектора, требующие ин-
новационных решений, телеком-
муникация, транспорт. Конечно 
же, в стороне осталась энергети-
ка, где у России традиционно 
большой спектр предложений. 
Например, российская корпора-
ция «Энергомашэкспорт» рас-

считывает обеспечить поставки 
оборудования на чилийские гид-
роэлектростанции.

Дополнительной возможнос-
тью для активного развития со-
трудничества могло бы стать под-
писание между странами согла-
шения о свободной торговле. 
Чили на сегодня оформила в та-
кой вид отношения с 56 странами 
мира, на которые приходится 90 
процентов мирового ВВП.

«Такого рода соглашения на са-
мом деле могут создать для рос-
сийских предприятий, для россий-
ского бизнеса дополнительные 
возможности, когда экономичес-
кая инфраструктура Чили исполь-
зуется в известной мере как хоро-
ший трамплин для захода на дру-
гие рынки», — заметил Медведев.

Еще одним стимулом развития 
экономических связей (и это каса-
ется не только Чили) могло бы 
стать вступление России в ВТО, но 
процесс затягивается. Это, не 
скрывал Медведев, Москву раз-
дражает. «Россия готова к вступле-
нию во Всемирную торговую орга-
низацию, готова на недискрими-
национных, нормальных, неуни-

зительных, что называется, усло-
виях, — заметил он. — Мы для это-
го сделали всё, что необходимо. 
Тем не менее этот процесс затянул-
ся, это нас раздражает. Мы счита-
ем, что уже все процедуры давным-
давно должны быть выполнены».

Естественно, что сегодня эко-
номическое и инвестиционное 
взаимодействие упирается в ситу-
ацию, охватившую всю мировую 
экономику. Финансовый кризис 
стал серьезным барьером для раз-
вития международной торговли. 
Поэтому на любых переговорах 
стороны сегодня активно обсуж-
дают преодоление этого недуга. 
Россия в лице Чили нашла пони-
мание своих позиций.

«Может, драматично будет ска-
зано, но нам нужны новый эконо-
мический порядок, новая архитек-
тура, новые регулирования, новые 
правила, которые бы уважали все, 
— заявила президент Бачелет. — 
Мы должны выйти из кризиса, 
усилив многосторонность».

Немного чилийского
Дмитрий Медведев провел переговоры с Мишель Бачелет

ДИСКУССИЯ 

Анна Закатнова 

ОТВЕТЫ [S JUTKUW U RUM, ̀ RU 
RS\UL [S_S OLMU\KSRQP, WUJ-
KLML[[SP \cNXRcKS, WKLO[Qd 
\NSWW Q ̀ LM TKSJU MUVLR TU-
ML_SRX \UKKcTeQQ J cWNUJQ-
Pf \KQZQWS, QW\SNQ [S TNU-
hSO\Sf iUKcMS «СRKSRL-
jQP-2020», UKjS[QZUJS[[UjU 
«ЕOQ[Ud РUWWQLd» J МUW\JL J 
MQ[cJ_c] TPR[Qec. 

Конечно, в такой атмосфере на-
звать форум можно было только 
«Новая тактика». Теперь, когда 
прошел год со дня его основания 
«единороссами», понятно, что 
как площадка для гражданского 
общества,  форум «Страте-
гия-2020» получился, зато как 
площадка для диалога между 
гражданским обществом и парти-
ей — не очень. Если не считать 
председателя бюро высшего сове-
та Бориса Грызлова, открывшего 
мероприятия ударом в морской 
колокол, рынду, и главу цент-
рального исполкома Андрея Во-
робьева, то партийцев было прак-
тически не видно. Похоже, что 
они предпочитают свои «едино-
россовские» клубы. 

Впрочем, дискуссиям это об-
стоятельство не помешало, да и 
«Единая Россия», как партия 
большинства, вполне может 
иметь при себе нечто, напомина-
ющее Общественную палату, 
только гораздо более либераль-
ную. 

Свободомыслие, которое де-
монстрировали участники фору-
ма, не означало оппозиционнос-
ти (пусть даже на «круглом сто-
ле» по праву видели «яблочника»-
правозащитника Андрея Бабуш-
кина). Так, одну из восьми секций 
«В поисках среднего класса» пе-
реименовали в «Средний класс. 
Спасти гегемона», использовав 
почти прямую цитату из недавне-
го выступления первого замгла-
вы президентской администра-
ции Владислава Суркова. А моде-
ратор этой секции, председатель 
правления Института современ-
ного развития Игорь Юргенс за-
явил журналистам, что считает 
предпринятые правительством 
«антикризисные шаги правиль-
ными, как и бюджет, который бу-
дет представлен в Думе в поне-
дельник». Он полагает, что эти 
документы, объединенные вмес-
те с решениями саммита «двад-
цатки», которые Дмитрий Медве-
дев привез из Лондона, «все это 
вместе представленное может 
стать «дорожной картой» выхода 
из кризиса». 

Хотя план правительства не-
которые явно были готовы до-

полнить. Например, культуролог 
Даниил Дондурей жаловался, что 
подробно читал опубликованный 
в «РГ» документ и на «четырех 
гигантских разворотах «Российс-
кой газеты» не упомянута культу-
ра, СМИ, а человек представлен 
исключительно как предмет со-
циальной заботы». Он выступал в 
секции современного искусства, 
там всем чего-нибудь не хватало. 
Например, кинорежиссер Федор 
Бондарчук предупредил, что рос-
сийские кинопроекты встали и 
даже сериалов телевидение до 
2010-го заказывать не будет. И 
теперь придется смотреть повто-
ры. Художник Павел Каплевич 
предложил наконец вернуть и 
поставить хоть где-нибудь в Мос-
кве памятник «Рабочий и колхоз-
ница», а вот Марат Гельман, мо-
дератор этой секции, был как 
всегда обаятельно конкретен: 
«Мы давно пытались протолк-
нуть налоговые льготы для спон-
соров, но сейчас их не надо — ина-
че к нам придут жулики и крими-
нал, так что лучше увеличьте 
бюджет». 

Тем временем новый термин 
для среднего класса предлагал 
глава Фонда общественного мне-
ния Александр Ослон: «Мы обна-
ружили группу внутри среднего 
класса, это люди будущего, за-
сланцы, если так можно выра-
зиться. Мы называем их «люди-
21» и определяем их по 15—20 
позициям (фитнес, поездки за 
границу, пользование кредитной 
карточкой, компьютер, Интер-
нет, личный автомобиль и про-
чее), если набираешь шесть или 
более позиций — ты попадаешь 
туда. Внутри эта группа достаточ-
но однородна, но между этими 
людьми и теми, кто не проходит 
этот тест, — большая разница». А 
гендиректор ВЦИОМ Валерий 
Федоров рассказал о проблемах, 
которые беспокоят средний 
класс: 79% ощутили рост цен на 
продукты и услуги, 34% — сниже-
ние доходов семьи, 22% — необ-
ходимость экономии. 

Свои предложения участники 
форума намерены передать пар-
тии. А «Единая Россия», по сло-
вам Грызлова, объявила конкурс 
на лучшую идею и готова выде-
лить четыре гранта (их сумма 
пока неизвестна). Как сообщил 
Андрей Воробьев, условия поя-
вятся на сайте партии на следую-
щей неделе. Предполагается, что 
два гранта выделят на проекты об 
экономической доктрине и под-
держке среднего класса, а еще два 
— на инновации. 

Форум закончился благотво-
рительным концертом в пользу 
пятерых детей, больных раком, — 
было собрано около 5 миллионов 
рублей. 

Дорога в антикризис
«Единая Россия» 

провела второй интеллектуальный штурм 

Президенты России и Чили готовы 
отстраивать полноценные отноше-
ния.

Апрельские 
тезисы

Окончание. Начало на с. 1
Каждая думская фракция под-

готовила по три письменных воп-
роса. Некоторые из них повторяли 
друг друга по смыслу, хотя и были 
сформулированы по-разному. 

Но, как отметил первый вице-
спикер Госдумы Олег Морозов, 
Совет палаты редактировать воп-
росы не стал — все они были на-
правлены премьеру в первоздан-
ном виде. На Охотном Ряду, прав-
да, долго раздумывали по поводу 
самой процедуры отчета. Ведь 
дело это новое. Лишь в конце про-
шлого года в российскую Консти-
туцию внесены поправки, кото-
рые расширили контрольные 
функции Государственной Думы, 
вменив правительству в обязан-
ность ежегодно отчитываться пе-
ред депутатами.

На Совете палаты было реше-
но, что кроме письменных вопро-
сов представители всех четырех 
думских фракций могут задать 
премьеру и по три устных вопроса  
уже непосредственно на пленар-
ном заседании. По итогам отчета 
будет принято постановление, но 
не сразу, а позже, когда народные 
избранники проанализируют ус-
лышанное и подготовят свои пред-
ложения.

Сегодня же Владимир Путин 
представит Госдуме антикризис-
ный план правительства. В повес-
тке дополнительного пленарного 
заседания, которое, как предпо-
лагается, продлится до 8 часов ве-
чера, правительственный законо-
проект с антикризисными поп-
равками в бюджет 2009 года. 
Думскому профильному комите-
ту пришлось заседать в субботу, 
чтобы вынести свой вердикт по 
этому законопроекту. Комитет 
рекомендовал палате принять 
предложенную правительством 
корректировку финансового пла-
на страны.

Общий объем доходов феде-
рального бюджета России в 2009 
году снизится на 4 триллиона 213,5 
миллиарда рублей по сравнению с 
утвержденными цифрами, и соста-
вит 6 триллионов 713,6 миллиарда 
рублей. Расходы достигнут 9 трил-

лионов 692 миллиардов рублей. 
Таким образом, впервые за пос-
ледние годы страна получает не 
профицитный, и дефицитный 
бюджет. Превышение расходов 
над доходами составит 2 триллио-
на 978,4 миллиарда рублей. 

«Несмотря на довольно внуши-
тельную сумму бюджетного дефи-
цита, который нас ожидает не 
только в этом году, но и в ближай-
шую пару лет, у нашей экономики 
есть ресурсы, которые позволяют 
не прибегать к внешним заимство-
ваниям», — заявил, комментируя 
предложенные правительством 
изменения в бюджет-2009 «едино-
росс» Владимир Пехтин, отметив, 
что — «поправки в бюджет — это 
требование времени».

Однако, соглашаясь в целом с 
вынужденной позицией прави-
тельства, депутаты все же готовы 
с ним поспорить по отдельным 
пунктам. К примеру, члены Ко-
митета по экономической поли-
тике и предпринимательству счи-
тают, что инвестиционный фонд 
нужно сохранить в 2009 году в за-
планированном первоначальном 
объеме — 244 миллиарда рублей. 
Минфин предлагает сократить 
его до 86 миллиардов рублей на 
том основании, что 244 миллиар-
да рублей не будут освоены. «Де-
ньги будут заморожены, — заявил 
директор департамента бюджет-
ной политики в отраслях эконо-
мики минфина Игорь Кузин. — 
Лучше их направить на другие от-
расли».

Но глава комитета Евгений Фе-
доров заметил в ответ, что нужно 
рассматривать эту статью бюджета 
как антикризисную. «Мы думаем, 
что нужно наращивать крупномас-
штабные федеральные проекты — 
это новые рабочие места, новые 
производства», — сказал Федоров, 
напомнив про антикризисное заяв-
ление Госдумы, где конкретно ста-
вится вопрос о дополнительных 
шести стройках в России».

Предполагается, что сегодня 
законопроект с поправками в бюд-
жет 2009 года представит депута-
там вице-премьер, министр фи-
нансов Алексей Кудрин.

Мораль 
об экономике
Российский президент 
рассказал лондонским 

студентам о выходе 
из кризиса, европейской 

безопасности 
и отношениях с США

ВИЗИТ

Кира Латухина 

ВИЗИТ J ЛU[OU[ ДMQRKQd 
МLOJLOLJ ZSJLK_QN YLWLOUd 
WU WRcOL[RSMQ J ЛU[OU[W\Ud 
_\UNL p\U[UMQ\Q (LSE) — UO-
[UM QZ WSMvf QZJLWR[vf MQ-
KUJvf c[QJLKWQRLRUJ. 

Среди выпускников десятки лау-
реатов Нобелевской премии. За 
полтора часа президент успел вы-
сказаться практически по всем 
вопросам международной поли-
тики, а также — по самым острым 
внутрироссийским темам. Имен-
но на кафедре LSE стало оконча-
тельно понятно: главу России не 
смущают даже самые сложные 
вопросы. Поговорив с российс-
ким президентом, студенты поки-
дали аудиторию в радостном воз-
буждении: скучно не было. На па-
мять Медведеву вручили универ-
ситетскую кепку — начиная с 
Нельсона Манделы ее дарят всем 
лекторам LSE.

Президент начал с самого ак-
туального — с кризиса. В школу 
он приехал после саммита «двад-
цатки». Медведев принес с собой 
итоговое коммюнике и перечис-
лил его основные пункты, а затем 
перешел к своему видению госу-
дарственного устройства. Нельзя 
больше жить, когда безопаснос-
тью занимаются власти, бизнес 
делает бизнес, а о морали думают 
сами граждане: «Иначе экономи-
ка становится безнравственной». 
Бизнес — это ответственность, 
убежден Медведев, а для многих 
погоня за сверхдоходами затмила 
реальность.

— У России плановое прошлое. 
А какое настоящее? — поинтере-
совались студенты. 

Опыт госэкономики упрощает 
борьбу с кризисом, потому что 
Россия знает все «родимые пят-
на» такой экономики, а если кто 
хочет повторить, то пусть читает 
Маркса, посоветовал президент.

Аудиторию также волновала 
тема безопасности. «Как вы пред-
ставляете себе развитие НАТО?» — 
спросил один студент. Медведев с 
улыбкой напомнил, что Россия в 
НАТО не входит, поэтому о раз-
витии этого института говорить 
легко: «Я думаю, что НАТО зани-
мает достойное место в системе 
обеспечения безопасности в мире 
и в Европе. Реально это самая 
сильная военно-политическая 
организация сегодня». Российс-
кий президент попросил коллег 
из альянса не обижаться, но при-
нятие в него «в пожарном поряд-
ке» не готовых к этому стран Мос-
кву категорически не устраивает. 
Он посоветовал НАТО действо-
вать по принципу «не навреди». 
Обо всем этом Медведев откро-
венно рассказал Бараку Обаме. 
Он так и назвал его — «мой новый 
товарищ».

— Я из Грузии, — с вызовом 
представился один из студентов.

— Отлично, — не растерялся 
президент. 

— Вы собираетесь признать 
ошибки, которые вы совершили в 
отношении Грузии? — под смех 
аудитории спросил студент. 

— Все, что случилось — гово-
рю вам предельно откровенно, — 
на совести руководителей Гру-
зии, — ответил Медведев. 

Он признался, что, как только 
стал президентом, предлагал Саа-
кашвили помощь в восстановле-
нии территориальной целостнос-
ти. Но тот начал войну. И теперь 
Медведев даже разговаривать с 
ним не будет. Но грузинского на-
рода это не касается.

Другой острый вопрос касался 
разделения полномочий между 
Медведевым и Путиным. «Я на 
этот вопрос уже неоднократно от-
вечал, — заметил российский ли-
дер. — Президент Российской Фе-
дерации — это глава государства, 
он отвечает за внутреннюю и вне-
шнюю политику. Президент Рос-
сийской Федерации принимает 
решения по всем ключевым воп-
росам, и на нем лежит финальная 
ответственность за все, что про-
исходит: и за экономический кри-
зис, и за другие события — типа 
тех, что случились в августе про-
шлого года. Что же касается Вла-
димира Путина, то это мой колле-
га, у нас с ним добрые, дружеские 
отношения. Я работал в его ко-
манде, когда он был президентом. 
Сейчас Владимир Путин — пред-
седатель правительства. Мы на-
ходимся в постоянном общении с 
правительством. Все остальное — 
уже из области эмоциональных 
оценок. И я считаю, что пока у нас 
— в смысле вот такой коллектив-
ной работы — все получается».

Нельзя больше 
жить, когда бизнес 
делает бизнес, 
а о морали думают 
сами граждане

Россия готова к вступлению во 
Всемирную торговую организацию 
на недискриминационных, 
нормальных, неунизительных 
условиях

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Анна Закатнова

ПО УЖЕ WNUVQJ_LdWP J TSK-
RQQ «ПKSJUL OLNU» RKSOQeQQ, 
WLjUO[P RKQ LL WUTKLOWLOSRL-
NP UTPRX JvdOcR \ TKLWWL, ̀ RU-
Yv WUUYhQRX U RUM, ̀ RU Wc-
hLWRJL[[vf KSZ[UjNSWQd 
MLVOc [QMQ [LR. 

Три дня в Подмосковье в закры-
том режиме члены федерального 
политсовета обсуждали антикри-
зисные меры, идеологические 
вопросы, кандидатуры, достой-
ные поддержки, и мучительный 
процесс рождения региональных 
отделений. 

Судя по отзывам побывавших 
там партийцев, от процесса трех-
дневного заседания удовольствия 
было получено едва ли не боль-
ше, чем от принятых решений. 
Например, долго и бурно выясня-
ли, нуждается ли кандидат в мэры 
Сочи Андрей Богданов в партий-
ной поддержке (напомним, Анд-
рей Богданов сейчас рядовой 
член партии, раньше был руково-
дителем Демпартии — одной из 
трех партий—основательниц 
ПД. — Прим. «РГ»). Выяснили: в 
повестку заседания вопрос не 
поставили, а журналистам в оче-
редной раз заявили, что раскола 
не было — это такая внутрипар-
тийная дискуссия. 

Потом все собравшиеся могли 
сравнить месячные тезисы. Дело 
в том, что один из трех сопредсе-
дателей — Леонид Гозман — на-
писал мартовские тезисы, вто-
рой — Борис Титов — недавно 
подготовил апрельские, и теперь, 
в общем, понятно, с каким докла-
дом придется выступить третье-
му сопредседателю Георгию Бов-
ту в мае. 

Рабочая группа, заседавшая 
под руководством Анатолия Лей-
риха, Андрея Нечаева, Григория 
Томчина и Александра Таркаева, 
подготовила документ, который 
и лег в основу антикризисного за-
явления «Правого дела». Суть его 
в том, что план правительства 
праводельцы критикуют, но 
предлагают одновременно со-
здать при президенте антикри-
зисный орган с участием предста-

вителей общественных организа-
ций и всех политических партий. 

— Наличие плана — дело хоро-
шее, просто в нынешнем виде ан-
тикризисный план правительства 
не лишен некоторых недостат-
ков, и нам кажется, чтобы в нем 
их было меньше, план можно 
было бы обсудить на более широ-
ком общественно-политическом 
форуме, — пояснил Георгий 
Бовт. 

А сотрудничать «Правое дело» 
по этому поводу готово действи-
тельно со всеми, включая «Еди-
ную Россию». Сам Бовт признал-
ся, что с большим интересом по-
сещает заседания одного из трех 
клубов ЕР, либерально-консер-
вативного «4 ноября». 

Что же касается идеологичес-
кой дискуссии, то каких-то доку-
ментов принято не было. Зато, по 
словам Бовта, все осознали, что 
уже к осенним региональным вы-
борам программа партии должна 
быть каждым отделением «Пра-
вого дела» адаптирована к мест-
ности, то есть к проблемам каж-
дого конкретного муниципалите-
та. 

Но вот с отцами-основателя-
ми или, если брать классическую 
трактовку проблемы, с тремя 
идейными источниками «Право-
го дела» члены федерального по-
литсовета пока не определились. 
Например, Бовт заметил, что «я 
могу ссылаться и на Маркса—Ле-
нина, и на Медведева—Путина, и 
на Хайека—Вебера, потому что 
нет у «Правого дела» такого тал-
муда». «А я и на заседании бук-
вально цитировал Тору», — ре-
шительно отреагировал член фе-
дерального политсовета Борис 
Надеждин. Впрочем, Надеждин 
считает, что с отцами-основате-
лями у ПД есть полная ясность, 
достаточно открыть программу 
партии: «Гуманизм, классичес-
кий либерализм, выросший из 
французского просветительства, 
а также русский патриотизм — так, 
как его понимали авторы судеб-
ной реформы при Александре II и 
кадеты». Если говорить конкрет-
нее, то Надеждин без труда нашел 
в программном тексте прямые 
цитаты из Библии, а также из тру-
дов Людвига фон Мизеса и Фрид-
риха фон Хайека. 

Источник партии
«Правое дело» нащупало трех основателей
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Окончание. Начало на с. 1
В том числе и тех вопросов, по кото-
рым он с собеседником расходится 
во мнении. Он готов тут же, не ухо-
дя от ответа, реагировать. Вызыва-
ет симпатии и его желание догова-
риваться, продвигаться вперед, ста-
раться сблизить позиции. 
Относительно юмора, он, по-мое-
му, присутствовал в беседе. Я сейчас 
не могу привести каких-либо афо-
ризмов, которые могут войти в ис-
торию, но сама тональность пока-
зывала, что президенты хотят под-
держивать добрые, хорошие отно-
шения. 
Можно в качестве примера вспом-
нить фразу Барака Обамы о том, 
что он изучает русский язык, но его 
русский, конечно, гораздо хуже, 
чем английский язык президента 
Медведева. Все это вызывало та-
кую нормальную человеческую ре-
акцию. По моему мнению, это та ат-
мосфера, которая нужна. Не уда-
ряться в шутки ради шуток. Но всег-
да располагает, когда во время бесе-
ды используется хороший юмор, в 
том числе подтрунивание над со-
бой. 

РГ | Что должно быть сделано с 
российской и американской сто-
роны до июля этого года, когда в 
Москву приедет президент США? 
И можно ли уже назвать дату на-
чала предметных переговоров по 
новому договору, который должен 
прийти на смену СНВ-1? 
Лавров | Что касается существа 
предстоящей в июле московской 
встречи, то все те вопросы, которые 
изложены в принятых в Лондоне 
совместных документах, и состав-
ляют план работы на предстоящие 
месяцы до саммита на территории 
Российской Федерации. Отдельно 
выделен процесс подготовки ново-
го документа на замену истекающе-
го в декабре договора СНВ-1. Пору-
чения, которые содержатся в при-
нятом на эту тему заявлении, пред-
полагают незамедлительное нача-
ло соответствующей переговорной 
работы. Мы к этому готовы и ждем, 
когда со дня на день будет оконча-
тельно сформирована американс-
кая переговорная команда, учиты-
вая процедуру утверждения в сена-
те этих сотрудников госдепарта-
мента. 
Кстати, не дожидаясь даже того, 
пока они будут формально утверж-
дены, в конце марта переговорщи-
ки из российского МИДа и минобо-
роны уже посетили Вашингтон. Там 
они встретились с теми людьми, ко-
торые будут назначены на эти пос-
ты. Так что рассчитываю на то, что 
в течение следующих нескольких 
месяцев состоится достаточно мно-
го встреч переговорных команд. 
Кроме того, мы договорились, что 
уже в мае состоится моя поездка в 
Вашингтон, где мы с госсекретарем 
США Хиллари Клинтон посмот-
рим, как идут дела по подготовке 
документов к московской встрече. 
Есть в совместном заявлении об об-
щих рамках отношений четкое по-
ручение президентов подумать о 
том, как на межправительственном 
уровне мы можем поддержать диа-
лог бизнес-сообществ двух стран. 
Это еще одна задача. Надеюсь, нам 
удастся сформировать предложе-
ния к московскому саммиту. Есть в 
заявлении от 1 апреля и четкие по-
зиции обоих лидеров о необходи-
мости более системного подхода ко 
всем областям наших отношений. 
Это, конечно же, касается и военно-
политической проблематики, и 
торгово-экономических, а также 
инвестиционных вопросов, регу-
лярного и продуктивного диалога 
между деловыми кругами. 
Это касается и таких вопросов, как 
защита окружающей среды и из-
менение климата, по которым Рос-
сия и Соединенные Штаты будут 
сотрудничать не только в рамках 
соответствующих многосторон-
них механизмов, но и по двусто-
ронним каналам. У нас есть общие 
территории по обе стороны Берин-
гова пролива. У нас есть общие ин-
тересы по охране окружающей 
среды в Арктике. Так что эта тема, 
я думаю, тоже будет продвигаться 
более активно, более зримо, чем до 
сих пор. 
Ну и, конечно же, культурное со-
трудничество. Если хотите, продви-
жение темы нашей совместной ис-
тории. Сейчас, между прочим, в 
разных городах Соединенных Шта-
тов с большим успехом проходит 
выставка, посвященная дружбе 
между Линкольном и Александ-
ром II. Там представлены очень ин-
тересные экспонаты. Надеюсь, что 
эта выставка может когда-то поя-
виться и в России. 
Так что вопросов немало, приори-
тетным в первую очередь с точки 
зрения хронологии является, ко-
нечно же, подготовка документа на 
замену Договора о стратегических 
наступательных вооружениях. Но 
думаю, что мы не будем отклады-
вать в долгий ящик и другие важ-
ные темы, включая экономику, ев-
ропейскую безопасность, разговор 
по противоракетной обороне. По-
тому что в совместном заявлении 
об общих рамках отношений четко 
подтверждено, что оба правительс-
тва будут обращать внимание на 
взаимосвязь между стратегически-
ми наступательными и стратеги-
ческими оборонительными воору-
жениями. 

РГ | В прессе появилась информа-
ция о том, что США готовы пой-
ти на уступки по вопросу о ПРО в 
обмен на поддержку со стороны 
Москвы американской позиции по 
Ирану. Это действительно так? 
Лавров | На эту тему президент 
России уже сказал, что здесь ника-
ких разменов быть не может. Обе 
эти темы должны рассматриваться 
по существу. С Ираном мы сотруд-
ничаем и хотим это сотрудничество 
продолжать. 
В совместном заявлении президен-
тов России и США сформулирован 
развернутый параграф, который 
подтверждает готовность наших 
стран добиваться мирного, полити-
ческого урегулирования этой про-
блемы на основе тех решений, ко-
торые приняты в ООН и МАГАТЭ. 
Подтверждается право Ирана на 
доступ к мирной ядерной энергети-
ке. Одновременно с этим подтверж-
дается, что Иран как неядерный 
член Договора о нераспростране-
нии ядерного оружия должен вы-
полнять те обязательства, которые 
в этом документе содержатся. 
В этой связи подчеркнута важная 
роль сотрудничества Ирана с 
 МАГАТЭ по прояснению тех воп-
росов, которые сейчас пока остают-
ся у агентства. Потому что многие 
вопросы уже были закрыты. 
Что касается противоракетной обо-
роны, то мы уже не раз показывали 
нашим американским коллегам, да 
и, собственно, публично объясня-
ли, почему считаем, что националь-
ная безопасность России окажется 
под угрозой, если под предлогом 
реагирования на иранскую пробле-
му будет развернут третий позици-
онный район ПРО там, где он пред-
полагается к развертыванию. 
Если же говорить о взаимосвязи, то 
ПРО связана с СНВ. Потому что до 
недавнего времени, пока США не 
вышли из Договора о противора-
кетной обороне, все договореннос-
ти по стратегическим вооружениям 
строились на основе признания 
взаимосвязи между наступатель-
ными и оборонительными воору-
жениями стратегического характе-
ра. Но после того, как Соединенные 
Штаты вышли из договора, эта 
связь была нарушена. А мы хотим, 
чтобы в тех дискуссиях, которые 
предстоят в этом году, было выпол-
нено поручение двух президентов 
двум правительствам рассмотреть 
эту взаимосвязь в новых условиях. 
Что касается противоракетной обо-
роны в принципе, то наш президент 
сказал: мы за то, чтобы рассмотреть 
эту проблему, но рассматривать не 
в одностороннем порядке и не в 
контексте прикрытия какого-то од-
ного района Европы, причем при-
крытия таким образом, что созда-
ются риски для безопасности Рос-
сии, а в контексте глобального под-
хода. Естественно, это должно про-
исходить на основе участия всех за-
интересованных стран через созда-
ние такой системы отслеживания 
рисков, которая позволила бы их 
вовремя распознавать и совместно 
реагировать на эти риски, не созда-
вая кому бы то ни было ощущения 
недостатка безопасности. 

РГ | Госсекретарь США Хиллари 
Клинтон фактически завершила 
формирование своей команды. 
Смогла ли она удивить вас при 
выборе дипломатов, которые бу-
дут отвечать за ту или иную 
сферу внешней политики США? 
Насколько продуктивным, по ва-
шему мнению, может получиться 
сотрудничество между российс-
кими дипломатами и новой ко-
мандой Клинтон? 
Лавров | В госдепартаменте США 
очень многие сотрудники утверж-
даются в сенате. Новую команду мы 
по большей части знаем. Хиллари 

Клинтон подобрала команду про-
фессионалов. С ее огромным поли-
тическим опытом госсекретарь 
США, безусловно, может сделать 
эту команду эффективной. Мы на-
деемся, что так оно и будет. 
Уже в ближайшее время предстоят 
первые предметные переговоры. 
Посмотрим, как пойдет дело. Но 
тот факт, что нам удалось подгото-
вить к встрече президентов в Лон-
доне два документа, говорит о том, 
что мы имеем дело с профессио-
нальными людьми, которые гото-
вы искать общий знаменатель при 
формулировании позиций. Ведь 
речь шла уже не просто о направле-
нии друг другу сигналов. Это была 
совместная работа. И она заверши-
лась успешно. Я рассчитываю, что 
так оно будет и в дальнейшем. 

РГ | С разницей в несколько дней в 
Москве и Гааге прошли две меж-
дународные конференции по Аф-
ганистану. Вы принимали учас-
тия и в той, и в другой. В Гааге в 
рамках международной конфе-
ренции состоялась встреча спец-
представителя США по Афганис-
тану и Пакистану Ричарда Холб-
рука и замминистра иностран-

ных дел Ирана Мохаммеда Ахунд-
заде, которую Хиллари Клинтон 
назвала «короткой и теплой». 
Стало ли это для вас неожидан-
ностью? Каков ваш прогноз по по-
воду дальнейшего развития аме-
рикано-иранских переговоров? 
Лавров | Думаю, что конференции 
в Москве и Гааге взаимно дополни-
ли друг друга. В любом случае и в 
том и в другом мероприятии участ-
вовали практически все основные 
«игроки». Важно, что и в Москве, и 
в Гааге была подчеркнута и под-
тверждена центральная роль Орга-
низации Объединенных Наций в 
координации усилий мирового со-
общества. Мы, кстати, когда при-
глашали наших американских кол-
лег на московскую конференцию, 
договорились, что будем помогать 
друг другу в созыве этих мероприя-
тий. Произошло это в Женеве в на-
чале марта, во время нашей встречи 
с Хиллари Клинтон. Там же она 
объявила, что США будут участво-
вать в конференции ШОС и предла-
гают провести еще одну конферен-
цию по Афганистану в Гааге. Мне 
кажется, что помощь, которую мы 
оказали друг другу при организа-
ции двух конференций, — полезное 
сотрудничество. 
Теперь что касается американо-
иранских отношений. Мы считаем 
состоявшиеся контакты позитив-
ным сигналом. Приветствуем четко 
сформулированную президентом 
Б. Обамой позицию в его послании 
иранскому руководству, иранскому 
народу, в котором говорится о на-
мерении нормализовать отноше-
ния во всех областях. Мы за это вы-
ступали несколько последних лет. 
Рассчитываем, что Соединенные 
Штаты примут решение о полно-
ценном участии в процессе, кото-
рый был начат группой «Три плюс 
три» или «Пять плюс один», как ее 
еще называют, поскольку админис-
трация Буша все-таки отстранялась 
от физического участия в предлага-
емых контактах с Ираном. Наде-
юсь, что американцы в русле своей 
новой линии будут готовы сесть за 
стол переговоров с Ираном полно-
ценно и на равных со всеми нами 
основаниях. Также рассчитываю на 
то, что иранская сторона позитивно 
откликнется на те предложения, 
которые были сделаны достаточно 
давно и предполагают начало пол-
ноформатных переговоров и по 
ядерной проблематике, и по торго-
во-экономическому сотрудничест-
ву, и по региональной безопаснос-
ти. Необходимо начать предмет-
ный разговор о том, как помочь 
МАГАТЭ снять все остающиеся 
вопросы и восстановить доверие к 
исключительно мирному характе-
ру иранской ядерной программы. В 
этом случае Иран, как уже было за-
явлено группой «Три плюс три», 
будет пользоваться всеми теми пра-
вами, которыми пользуются не-
ядерные члены договора о нерас-
пространении ядерного оружия. 

РГ | Лет десять назад МИД России 
часто критиковали за то, что Рос-
сия фактически сдала свои позиции 
на Балканах. Последние три года 
явно наметилась обратная тен-
денция. При этом, к примеру, пре-
зидент Болгарии Георгий Пырванов 
считает, что болгарам удалось со-
четать на своей территории прак-
тически несочетаемое — российс-
кие трубопроводы и американские 
военные базы. Такое «сожительс-
тво» не смущает российский МИД? 
Лавров | Мы ведь никогда не гово-
рили, что у нас есть монополия на ту 
или иную страну, на то или иное 
геополитическое пространство. Но 
мы всегда говорили о том, что за-
конные интересы России, которые 
встречают ответное движение на-
ших партнеров в любом регионе 

мира, должны учитываться. Балка-
ны — это часть Европы, где Россия 
исторически не просто присутство-
вала, а принимала непосредствен-
ное участие в решении проблем, в 
чем кровно были заинтересованы 
народы региона. Это было и в XIX 
веке, и во время Второй мировой 
войны, и в другие периоды. 
Наши традиционные, уходящие 
глубоко в историю связи с балканс-
кими государствами и народами мы 
хотим развивать. Они хотят того же 
самого. И мы будем реализовывать 
этот интерес в совместных проек-
тах, будь то энергетика, инвестици-
онные проекты, торговля, другие 
формы экономического сотрудни-
чества. Не стоит забывать и куль-
турные связи, где у нас тоже взаим-
ные интересы. 
Что касается членства в НАТО госу-
дарств, с которыми мы развиваем 
отношения, наша позиция на этот 
счет известна. Мы не видим смысла 
в расширении альянса в современ-
ных условиях. Убеждены, что эф-
фективно обеспечить безопасность 
стран Европейского региона можно 
внеблоковыми методами, которые 
не вызывали бы подозрений и воп-
росов. 

Нас, конечно же, беспокоит то, что 
появление военных баз на террито-
рии новых членов НАТО — Болга-
рии и Румынии — расходится с теми 
заверениями, с теми политически-
ми обязательствами, которые были 
даны на стыке советской и постсо-
ветской эпох. Сначала нам обещали 
не расширять НАТО на Восток. По-
том, когда все-таки это произошло, 
уже на высоком и высшем уровне, 
были взяты обязательства не раз-
мещать на территории новых чле-
нов «существенных боевых сил». 
Но базы создаются. На наши обра-
щения мы получали ответ: речь 
идет о «несущественных» боевых 
силах. А поскольку понятие «су-
щественные боевые силы» пропи-
сано не было при принятии этого 
политического обязательства, мы 
уже несколько лет пытаемся до-
биться его конкретизации. Пока 
наши партнеры на это идут неохот-
но, и мы будем продолжать доби-
ваться ясности в рамках Совета 
Россия — НАТО (СРН) и нашего 
диалога с американцами. 
И все же есть целый ряд стран, кото-
рые, вступив в НАТО, не поддались 
примеру отдельных своих коллег, 
не стали заниматься антироссийс-
кой политикой в угоду тем или 
иным обстоятельствам, а руководс-
твуются своими национальными 
интересами. Упомянутая вами Бол-
гария занимает именно такую по-
зицию. Рассчитываю, что в пози-
ции всех европейских стран возоб-
ладает не логика членства в военно-
политическом блоке, а логика сов-
ременного мира, который не дол-
жен дробиться разделительными 
линиями. Стоит напомнить и дру-
гое обязательство, закрепленное в 
документах СРН и ОБСЕ, — не обес-
печивать свою безопасность за счет 
безопасности других. Пока, к сожа-
лению, планы дальнейшего расши-
рения НАТО реально рискуют это 
обязательство нарушить и создать 
новые разделительные линии. В 
нашей работе мы будем упорно до-

биваться того, чтобы этого не про-
изошло. 

РГ | В последнее время достаточ-
но часто можно услышать, при-
чем из разных европейских сто-
лиц, рассуждения: а не пора ли 
принять Россию в НАТО? На ваш 
взгляд, почему именно сейчас 
вновь всплыла эта идея и что за 
ней стоит? 
Лавров | Мне трудно об этом су-
дить. Мы заявления не подавали — 
ни в члены, ни в кандидаты в чле-
ны. Нас вполне устроил бы формат 
Совета России — НАТО, если бы он 
стал работать так, как задумыва-
лось. А именно — на основе уваже-
ния упомянутого принципа рав-
ной безопасности, когда ни один из 
участников этого Совета не обес-
печивает свою безопасность за 
счет безопасности любого другого 
участника. Также важно, чтобы 
СРН стал наконец работать не в 
формате «члены НАТО плюс Рос-
сия» или даже «члены НАТО про-
тив России» (бывало и такое), а в 
формате — каждая страна в своем 
национальном качестве. Именно 
такой формат согласован в доку-
ментах о создании Совета Рос-
сия — НАТО, однако на практике 
он не реализуется. 
Сейчас НАТО предлагает восстано-
вить работу СРН. Она была прерва-
на в августе прошлого года не по на-
шей инициативе. Мы, напротив, 
хотели созвать Совет Россия — 
НАТО в разгар военных действий 
по пресечению агрессии Грузии 
против Южной Осетии. Но тогда 
наши натовские партнеры как-то 
так стыдливо ушли от дискуссии. 
Теперь они предлагают работу Со-
вета Россия — НАТО восстановить. 
Мы к этому готовы. Но хотим все-
таки разобраться, почему этот ме-
ханизм не смог быть задействован в 
августовские дни прошлого года. 
Хотим откровенно поговорить о 
том, на каких же принципах мы все-
таки будем работать. Если на тех 

принципах, которые лежат в основе 
этого механизма, которые были 
одобрены на высшем уровне, то мы 
готовы к тесному взаимодействию. 
Если же эти принципы теперь по ка-
ким-то причинам не устраивают 
наших партнеров, тогда, естествен-
но, придется разобраться, как быть 
дальше. 

РГ | На днях президент Грузии 
Михаил Саакашвили объявил, что 
он полон решимости создать при 
помощи США качественно новые 
вооруженные силы и добавил: 
«Пусть ни у кого не будет иллю-
зий». При этом о ныне существую-
щей армии Грузии он сказал, что ее 
подготовка, «конечно, не была 

рассчитана на ведение полномас-
штабной войны, она была рассчи-
тана на мирные полицейские опе-
рации». О каких, на ваш взгляд, ил-
люзиях говорил Саакашвили? И не 
считаете ли вы, что президент 
Грузии фактически объявил о том, 
что готовится к новому серьезно-
му конфликту с Россией? 
Лавров | У нас в отношении М. Са-
акашвили иллюзий нет. Мы очень 
долго, практически все годы его 
пребывания у власти, стремились 
наладить с Грузией нормальное со-
трудничество. По поручению 
В.В. Путина я ездил в начале 2005 
года в Тбилиси. По итогам перего-
воров с М. Саакашвили и мини-
стром иностранных дел было при-
нято решение об ускоренном выво-

де двух остававшихся российских 
военных баз из Грузии. При этом 
М. Саакашвили согласился на па-
кетную договоренность: мы выво-
дим базы (а вывели мы их даже 
раньше, чем договорились), созда-
ем совместный российско-грузинс-
кий антитеррористический центр, 
что подчеркнуло бы наше стремле-
ние сотрудничать в вопросах безо-
пасности, а Грузия принимает за-
кон о том, что на ее территории ни-
когда не будет никаких военных баз 
любого государства. 
Мы свою часть договоренности 
выполнили. М. Саакашвили не вы-
полнил ничего. Были лишь робкие 
контакты по вопросу создания ан-
титеррористического центра, ко-
торые потом грузинская сторона 
прекратила. Уже тогда проявилась 
недоговороспособность этого че-
ловека. 
Ну, а что касается событий августа, 
то нет недостатка в фактах, которые 
в изобилии были представлены 
российской стороной, Генштабом 
Вооруженных сил Российской Фе-
дерации, западными экспертами и 
журналистами. Все опубликовано и 
известно. 
По инициативе Евросоюза была со-
здана комиссия по расследованию 
этих фактов. Мы с ней сотруднича-
ем. При этом мы хотим, чтобы с 
этой комиссией сотрудничали все 
те, кто так или иначе был связан с 
августовскими событиями. Чтобы 
комиссия реально занялась выяс-
нением роли тех государств, кото-
рые вооружали Грузию, посмотре-
ла на то, какие это были вооруже-
ния, по каким каналам они постав-
лялись. Только ли легальным или 
еще и скрытно. По каким ценам. 
Как это все соотносится с теми ко-
дексами, которые приняты в Евро-
союзе и ОБСЕ и которые предпола-
гают недопущение поставок насту-
пательных вооружений в зоны кон-
фликтов. 
А тогда, до 8 августа, на территории 
Грузии было две зоны конфликта, 
которые были признаны в качестве 
таковых в решениях Организации 
Объединенных Наций и решениях 
ОБСЕ. При этом все были готовы 
урегулировать эти конфликты в 
рамках уважения территориальной 
целостности Грузии. О чем, кстати, 
президент Д.А. Медведев сказал 
М. Саакашвили, когда они встреча-
лись 6 июня прошлого года в Санкт-
Петербурге. По итогам той встречи 
они договорились продвигаться 
вперед в урегулировании, в част-
ности, о том, что Тбилиси заключит 
с Цхинвалом и Сухумом соглаше-
ния о неприменении силы. 
Все эти вопросы обсуждались, но в 
середине июля прошлого года гру-
зинская сторона вновь проявила 
свою недоговороспособность и 
просто перестала отвечать на наши 
обращения. А потом произошло 
нападение на Южную Осетию. Ко-
личество и качество вооружений, 
которые Грузия применяла, гово-
рит о том, что это была отнюдь не 
полицейская, а настоящая армейс-
кая операция, которая обрела фор-
му агрессии. 
Беспокоит, что и сегодня в Тбилиси 
не стихает воинственная риторика. 
Есть серьезные основания для по-
дозрений о подготовке новых сило-
вых провокаций. Прискорбно, что 
на этом фоне отдельные друзья 
Тбилиси вновь занялись вооруже-
нием режима М. Саакашвили.

РГ | Из десятков читательских 
вопросов мы выбрали один: «Доб-
рое утро, Сергей Викторович. Во-
первых, хотелось бы вас поблагода-
рить за тот пример, который сво-
ей работой вы подаете молодому 
поколению. Твердость и решитель-
ность, тонко граничащая с готов-
ностью идти на компромисс при 
решении вопросов государственной 
важности, — важные качества, 
которые нужно в себе воспиты-
вать. Во-вторых, хотелось бы за-
дать такой вопрос. Как бы вы по-
советовали построить карьеру 
молодому специалисту из региона, 
чтобы в будущем он мог стать со-
трудником МИД России. Саратов. 
Родин Павел». 
Лавров | Мы сейчас принимаем на 
работу молодых юношей и девушек 
не только из МГИМО, но и из мно-
гих других университетов. В совет-

ское время МГИМО практически 
был монополистом на поставку мо-
лодых кадров в МИД. 
В последние годы до 40 процентов 
новобранцев поступают к нам на 
работу из других вузов, причем не 
только из Москвы,  Санкт-Петер-
бурга и других городов европейс-
кой части России, но и из Дальне-
восточного государственного уни-
верситета, высших учебных заведе-
ний в Сибири. 
Некоторые сложности для тех, кто 
оканчивает не МГИМО, безуслов-
но, существуют. Поскольку в сам 
процесс образования в МГИМО 
встроены азы международной про-
блематики, азы дипломатической 
службы. Но МГИМО, надо отдать 
должное его руководству, не ведет 

себя как собака на сене. Несколько 
лет назад по согласованию с нами в 
МГИМО открыли так называемую 
зимнюю школу, где ребята из дру-
гих вузов, из других городов Рос-
сии, которые хотят поступить в 
МИД, могут в течение зимних ка-
никул пройти интенсивные курсы, 
чтобы познакомиться со специфи-
кой подготовки кадров для между-
народной деятельности. 
Вторая сложность — это, конечно, 
жилищный вопрос. У нас ограни-
ченные площади служебного жи-
лья. Мы, однако, при поддержке ру-
ководства страны и с помощью пра-
вительства Москвы стараемся эти 
вопросы решать. Есть определен-
ный прогресс, но пока не всех жела-
ющих можем удовлетворить. И 
третий аспект, который важен при 
поступлении на работу в МИД, пре-
тендент должен знать два иност-
ранных языка и пройти конкурс. На 
нашем сайте есть информация на 
этот счет. 

РГ | В своем последнем выступле-
ние в Верховной раде президент 
Украины Виктор Ющенко в оче-
редной раз обещал сделать все воз-
можное для восстановления пол-
ноценных отношений между Кие-
вом и Москвой. Насколько сегодня, 
с вашей точки зрения, вообще 
можно верить украинским поли-
тикам? Особенно после наделав-
шей много шума газовой деклара-
ции, которую недавно подписали 
Киев и Брюссель. 
Лавров | Наши отношения с Укра-
иной — это отношения огромной 
важности. Два братских народа, ко-
торые связаны и будут, я убежден, 
на долгие-долгие годы вперед свя-
заны огромным количеством уз, 
конечно, должны жить в макси-
мально комфортных условиях для 
общения на всех уровнях — от эко-
номики до чисто человеческих, се-
мейных отношений. Мы стараемся 
именно так развивать наши связи и 
очень не хотим, чтобы они отяго-
щались искусственно создаваемы-
ми проблемами. 
Не хотим, чтобы договоренности, 
которые заключаются с украински-
ми коллегами, затем задним чис-
лом пересматривались. Примеров 
тому, к сожалению, немало. Это и 
соглашение о так называемом «ну-
левом варианте», когда все бывшие 
республики Советского Союза до-
говорились о том, что Российская 
Федерация берет на себя все активы 
бывшего Советского Союза и за это 
расплачивается по всем его долгам. 
Россия, кстати, уже расплатилась 
по всем долгам, в том числе 14 мил-
лиардов долларов было заплачено 
в счет доли Украины в долге Совет-
ского Союза. Но соглашение о «ну-
левом варианте» так и не ратифи-
цировано украинским парламен-
том. 
Другой пример — договоренности 
по Азово-Керченской акватории, в 
соответствии с которыми необхо-
димо разработать механизмы сов-
местного использования Керченс-
кого пролива. Теперь наши украин-
ские коллеги настаивают на разгра-
ничении в Керченском проливе, 
хотя это противоречит упомяну-
тым договоренностям о совмест-
ном использовании этой аквато-
рии, жизненно важной для Россий-
ской Федерации. 
Ну и совсем свежий пример — ян-
варь этого года. После долгих пере-
говоров, зигзагов, приездов-отъез-
дов подписаны долгосрочные дого-
воренности о поставках российско-
го газа на Украину и транзите рос-
сийского газа через Украину. Ко-
нечно, с этими договоренностями 
никак не стыкуется та декларация, 
которая была подписана между Ев-
росоюзом и Украиной в Брюсселе 
23 марта. 
Эта декларация готовилась без на-
шего участия. О ее подготовке мы 
узнали в последний момент, и то 
случайно. Нас никто не собирался 
информировать. На вопросы, кото-
рые мы стали задавать еще до под-
писания декларации, ответов не 
последовало. Мы, кстати, потом 
выяснили, что и большинство 
стран — членов Евросоюза узнали 
об этой декларации уже по факту ее 
подписания и оглашения. Я уж не 
говорю об энергетических компа-
ниях Западной Европы, которые 
являются основными партнерами 
«Газпрома». В итоге мы вынужде-
ны были отложить планировавше-
еся на этой неделе заседание Коми-
тета по экономическому сотрудни-
честву, которое возглавляют пред-
седатели правительств России и 
Украины, чтобы разобраться во 
всем произошедшем. 
Я привел лишь три примера, но их 
гораздо больше. В таких условиях 
трудно вести разговоры и всерьез о 
чем-либо договариваться. Надеем-
ся, что на украинской стороне по-
нимают необходимость избегать 
подобных ситуаций и все-таки ру-
ководствоваться тем, о чем мы до-
говариваемся. Иначе очень трудно 
планировать совместную работу в 
рамках отношений двух таких 
крупнейших друг для друга партне-
ров, какими являются Россия и Ук-
раина. Очень хотим, чтобы эти от-
ношения были дружественными, 
взаимовыгодными и опирались ис-
ключительно на интересы наших 
стран и народов.

Полную версию беседы 
читайте на сайте www.rg.ru
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Сто переговоров Сергея Лаврова

Мы ведь никогда не говорили, 
что у нас есть монополия на ту 
или иную страну, на то или иное 
геополитическое пространство

Прискорбно, что отдельные 
друзья Тбилиси вновь занялись 
вооружением режима Саакашвили

Сергей Лавров убежден, что 
эффективно обеспечить безопас-
ность стран Европейского региона 
можно внеблоковыми методами.
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Бомба для вождя
Что делать с памятниками Ленину: 

сносить или оставить?

Сергей Шаргунов, 
ПИСАТЕЛЬ:

— Я идеологический оппонент 
Ленина, поэтому против повто-
рения большевистского опыта 
борьбы с памятниками, архива-
ми и портретами. В детстве не 
любил вождя действенно. Од-
нажды написал на асфальте ме-
лом: «Ленин — (применим эвфе-
мизм) неумный человек». Это 
увидел сосед с первого этажа. Он 
вылетел на улицу: от него пахло 
портвейном. Закружил меня в 
диком танце, стал трясти и ши-
петь: «Я тебя раздавлю...» В шко-
ле я был единственным учени-
ком, кто не вступил в октябрята. 
То есть Ленина я ярко не любил. 
Но при этом понимаю, что самое 
неактуальное сейчас — вредить 
памятникам Ленину. В очеред-
ной раз пытаться перечеркнуть 
историю. Я только что вернулся 
из Парижа: там уживается все. 
Французы тоже не в восторге от 
своей революции, от Термидора. 
Но посреди Парижа стоит памят-
ник маршалу Нею, который был 
расстрелян как человек, поддер-
жавший Наполеона во время той 
стодневной истории. Точно так 
же чествуется и сам Наполеон, и 
Реставрация, и День взятия Бас-
тилии. То есть история воспри-
нимается как нечто непрерыв-
ное. 

Сегодня в России колоссаль-
ное количество людей, которые с 
тоской оглядываются на советс-
кий период своей жизни. Тогда 
Ленин был для них олицетворе-
нием человеческой порядочнос-
ти. И неважно, что многие позже 
смогли переоценить эту лич-
ность. В свое время советский пи-
сатель Владимир Солоухин на-
писал книгу, полную пламенной 
переоценки ленинизма. Но для 
многих Ильич — символ благо-
получия и устойчивой жизни. 
Немало и таких, для кого 7 нояб-
ря не только день Октябрьской 
революции, но и дата военного 
парада 1941 года, откуда люди 
уходили в топку войны. Что там 
Ленин, памятники Сталину со-
хранились. В Париже есть стан-
ция метро, которая называется 
«Сталинград». Но вернемся к Ле-
нину. Он часть истории. А обще-
ство наше не дозрело, не пришло 
к тому уровню согласия, чтобы 
избавляться от памятников та-
ким фигурам, как Ленин. Пока 
голова вождя остается яблоком 
раздора, это яблоко трогать не 
надо. Снос памятника мало того, 
что приводит к склоке, он очень 

травмирует пожилых людей. И 
молодежь сейчас по-своему не 
равнодушна к таким фигурам. 
Например, носит футболки и 
бейсболки с изображениями Ле-
нина или Че Гевары. Это соци-
альный протест, потому что есть 
серьезная социальная несправед-
ливость в обществе, и, как ни 
странно это звучит, эти автори-
тарные фигуры ассоциируются у 
молодых с вольницей. То же са-
мое, что было в 1968 году во 
Франции, когда молодежь, тре-
буя свободы, вывешивала порт-
рет Мао Цзэдуна. Вот такой пара-
докс. Впрочем, Че Гевара — уже 
давно попсовый символ. Но есть 
закономерность: чем жестче бу-
дут действовать чиновники, тем 
более отталкивающие символы 
будут выбирать молодые. 

Каждый период отечествен-
ной истории заслуживает проти-
воречивой оценки. Скажем, на-
верное, для кого-то недопустимо, 
что имя Бориса Ельцина присво-
или Уральскому университету. 
Но тем не менее с ним связан 
очень важный период в нашей 
истории. Какова история, таковы 
и памятники. Не менее противо-
речивые нулевые тоже, я думаю, 
найдут своих обличителей. Глав-
ное, чтобы они не были больше-
виками. В конце концов, если 
припекло и такой вопрос — как 
поступить с памятником Ленина 
на центральной площади горо-
да — все-таки встал, можно не 
поскупиться и провести городс-
кой референдум. 

Вообще я считаю, что нужно 
не разбрасывать камни, а соби-
рать новые. Например, рядом с 
памятником Ленину поставить 
памятник его философским оп-
понентам — Маху и Авенариусу. 
Будет своеобразная каменная 
дискуссия. 
Подготовили Елена Новоселова 

и Елена Яковлева

ПРОТИВ

Александр Закатов, 
ИСТОРИК, ДИРЕКТОР КАНЦЕЛЯРИИ 

ГЛАВЫ РОССИЙСКОГО 

ИМПЕРАТОРСКОГО ДОМА:

— Сегодня нам необходимо 
устранить диспропорцию в уве-
ковечивании советского периода 
и всей тысячелетней истории Рос-
сии. Глава дома Романовых вели-
кая княгиня Мария Владимиров-
на считает, что в этом вопросе 
должна быть проявлена государс-
твенная воля и принято государс-
твенное решение. 

Коммунисты, отстаивая со-
хранение своих символов в топо-
нимике и монументальной про-
паганде, упрекают оппонентов в 
варварстве, неуважении к исто-
рии и т.п. В их устах это звучит не-
сколько смешно. Большего урона 
историческому наследию своей 
страны, чем большевики за годы 
своего правления, не причинил 
ни один режим в мире. И когда 
они призывают к уважению исто-
рии, то это речь об уважении 
только к их даже не истории — 
идеологии. С этим нельзя согла-
ситься. Диспропорция должна 
быть устранена, все периоды рос-
сийской истории должны быть 
увековечены и представлены в 
нашем культурном поле справед-
ливо. Должны быть восстановле-
ны как старые названия городов, 
улиц, поселков, так и варварски 
разрушенные большевиками хра-
мы, памятники истории, культу-
ры.

Но то наследие, которое оста-
лось от советского времени, тоже 
нельзя полностью уничтожить. 
Памятники Ленину нужны как 
памятник человеку, обрекшему 
на страдание и смерть миллионы 
людей, положившему начало со-
зданию концентрационных лаге-
рей, подвергшему гонениям Цер-
ковь, все другие традиционные 
религии, саму веру в Бога, орга-
низовавшему массовые репрес-
сии, жертвами которых стали 
миллионы людей — от государя 
императора до простых крестьян 
и рабочих. 

Я не поклонник хлестких 
фраз вроде «У Ленина, кроме ре-
акции Вассермана, ничего поло-
жительного не было». У Ленина 
достаточно реальных грехов, 
чтобы мы ему еще изобретали и 
приписывали спорные. Но гово-
рить правду, оценивать его де-
ятельность как отрицательную, 
бороться с ложным образом 
доброго дедушки, пьющего мор-
ковный чай и играющего с де-
тишками, надо. Это был выдаю-

щийся человек, поставивший 
свои таланты на службу злу. Со 
звериной ненавистью относив-
шийся ко всему, что составляло 
культуру и духовность прежней 
России. Остается только сожа-
леть, что незаурядный человек, 
сын прекрасного отца, верно-
подданного государя императо-
ра, получившего от него потомс-
твенное дворянство, переводив-
шего Священное Писание на чу-
вашский язык, стал на такой 
путь.

Поэтому памятники Ленину 
должны быть — не экстремиста-
ми, не террористами, а государс-
твом — официально демонтиро-
ваны в тех местах, где прежде 
стояли другие монументы. На-
пример, в Костроме памятник 
Ленину, как на постаменте, стоит 
на православной часовне, пост-
роенной к 300-летию дома Рома-
новых. Такие памятники, безу-
словно, надо демонтировать. Не 
взрывать, но разбирать на куски, 
отвозить в какие-то музеи и там 
экспонировать. И так на всех 
местах, где по воле наших пред-
ков стояли другие памятники. А 
то у нас везде, где Ленин выпил 
чай или присел на лавочку, висят 
мемориальные доски и стоят 
бюсты, а места, где действитель-
но происходили великие, значи-
мые для России события, ничем 
не отмечены.

Памятники же Ленину, уста-
новленные там, где прежде ниче-
го не было, пусть остаются. Их 
уничтожение тем способом, ка-
ким был поврежден памятник у 
Финляндского вокзала, похоже 
на вольную или невольную про-
вокацию. Если кто-нибудь под-
ложит бомбу под памятник госу-
дарю императору, у коммунистов 
будет лишнее оправдание: наши 
святыни тоже разрушают и ос-
корбляют. Войны памятников не 
должно быть.

ЗА

Банкиры дождались
Сергей Игнатьев развеял мрачные прогнозы финансистов

ПОДРОБНОСТИ

Татьяна Зыкова

«Я НЕ РАЗДЕЛЯЮ NOPOQR S 
OPQTUPVOSWXQ YXSZS[ YS\O] 
U^O_SYW_S`S _ZQTQW^. В U\Q-
V^[aQP NPWRb] SVQc^d O^-
e^\S f_SOSNQePW_S`S ZSWX^ Y 
РSWWQQ». 

Этими оптимистическими заявле-
ниями председатель Центробанка 
Сергей Игнатьев разрядил мрач-
ные прогнозы, которыми банки-
ры делились друг с другом на съез-
де Ассоциации российских банков 
(АРБ). 

Среди главных раздражите-
лей — высокая ставка рефинанси-
рования Центробанка, которая 
тянет за собой удорожание креди-
тов для предприятий реального 
сектора экономики. Такая поли-
тика «дорогих денег», по мнению 
президента АБР Гарегина Тосуня-
на, озвучившего с трибуны съезда 
самые больные проблемы банков-
ского сообщества, не способству-
ют расширению производства, 
росту конкуренции, делает бизнес 
заемщиков нерентабельным, что 

еще больше усугубляет ситуацию 
в экономике. 

В ответ глава ЦБ вооружился 
цифрами и привел свои доводы. 
По его словам, вскоре все более 
значимую роль начнут играть 
факторы, способствующие сниже-
нию инфляции. Это — абсолютное 
сокращение в последние месяцы 
денежно-рублевой массы и сохра-
няющийся низкий уровень миро-
вых цен на продовольствие, энер-
гоносители, сырьевые товары. «В 
целом за 2009 год инфляция со-
ставит, по нашим оценкам, при-
мерно 13 процентов. Возможно, 
будет несколько ниже», — сооб-
щил Игнатьев. Позже, отвечая на 
вопрос корреспондента «РГ», ког-
да такой момент, по его мнению, 
настанет и что послужит сигналом 
к снижению ставки, Игнатьев за-
метил: «Если, по данным Росстата, 
апрельская инфляция 2009 года 
будет ниже, чем апрельская в про-
шлом году, то, возможно, хотя и 
неопределенно, это и станет сиг-
налом». 

«Не следует принимать пос-
пешных решений» — так проком-
ментировал Сергей Игнатьев вто-
рой «раздражитель» банкиров — 

нарастание «плохих долгов» и со-
здание одноименного фонда. По 
приблизительным оценкам бан-
ковского сообщества, к концу года 
невозвраты кредитов в стране мо-
гут достичь 10—20 процентов.  

«Это серьезная проблема, ко-
торой мы сейчас уделяем очень 
много внимания», — дипломатич-
но  согласился Сергей Игнатьев, 
но привел свои данные. Согласно 
им доля просрочки в объеме кре-
дитов предприятий возросла с 
сентября прошлого года по март 
этого года с одного процента до 
3,1 процента. Долги населения за 
этот же период увеличились с 3,2 
до 4,4 процента. 

Во-первых, по мнению Сергея 
Игнатьева, в этой ситуации бан-
ки действуют «вполне разумно» 
и достаточно быстро наращива-
ют резервы на возможные потери 
по ссудам. Во-вторых, считает 
Игнатьев, не факт, что мрачные 
прогнозы банкиров оправдают-
ся, ситуация, по его мнению, мо-
жет развернуться в позитивную 
сторону оздоровления реального 
сектора. Игнатьев привел не-
сколько аргументов в пользу 
своего мнения. Во-первых, ми-

ровые цены на нефть стабилизи-
ровались. В марте они установи-
лись в целом на уровне 45 долла-
ров за баррель. Во-вторых, за-
вершилась девальвация рубля: 
маловероятно, что до конца года 
рубль превысит нижнюю грани-
цу коридора в 41 рубль по бива-
лютной корзине, считает Игнать-
ев.   В-третьих, процент ные став-
ки на внешбанковском рынке 
снизились.

Словом, глава Центробанка не 
стал прямо отвечать банкирам на 
съезде по поводу создания «фонда 
плохих активов». Однако позже в 
беседе с журналистами он заме-
тил, что «проблема плохих долгов 
еще не вызрела». И у Центробанка 
есть еще время. «Посмотрим на 
ситуацию в динамике. Скорее все-
го, до осени», — уточнил Сергей 
Игнатьев. 

Третий источник повышенно-
го беспокойства банкиров — при-
ближающаяся селекция банков. 
Напомним, с 2010 года вводятся 
новые законодательные требова-
ния к минимальному банковско-
му капиталу. И многие мелкие 
банки могут исчезнуть с рынка. 
Эти перспективы еще теснее сбли-

зили две банковские ассоциации и 
их лидеров, Гарегина Тосуняна и 
Анатолия Аксакова. Они просят 
заморозить закон на 2—3 года. 
«Вступление закона в силу в пери-
од кризиса может негативно уда-
рить по клиентам банков, реаль-
ному сектору. Это приведет к не-
разберихе», — обострил проблему 
председатель комитета ТПП РФ 
по инвестиционной политике Ан-
тон Данилов-Данильян. Но здесь 
ответ предпочел дать министр фи-
нансов Алексей Кудрин. Он ска-
зал: правительство не намерено 
отступать. Для российской эконо-
мики потребуются крупные инф-
раструктурные банки. И если из 
1100 существующих банков 150 
попадет в зону поглощения или 
продажи, то это, вероятно, будут 
не самые лучшие банки. «В прави-
тельстве были более жесткие пла-
ны по укрупнению банков, — уточ-
нил Кудрин. — Но минфин и Цен-
тробанк убедили принять этот, 
более мягкий вариант», — утешил 
министр.

Проблема «плохих долгов» 
в России еще не вызрела. 
И у Центробанка есть еще время.

Пилюля
Вынесен приговор 

мошенникам из компании 
«Брынцалов-А» 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимир Федосенко

В СИМОНОВСКОМ WicP МSW_-
Y] Y]OPWPO SUYQOQXP\jO][ 
kZQ`SYSZ ̀ ZikkP NSaPOOQ_SY 
QT _SNk^OQQ «БZ]Ob^\SY-А» 
T^ l^\jWQlQ_^bQd \P_^ZW-
XYPOO]m WZPcWXY Q OPT^_SO-
Oid kZPckZQOQN^XP\jW_id 
cPRXP\jOSWXj. 

Главного фигуранта, гендиректо-
ра компании Татьяну Брынцало-
ву, сестру хозяина фармацевти-
ческой корпорации Владимира 
Брынцалова, суд лишил свободы 
на пять лет. Правда, условно. И 
приговорил к штрафу в 50 тысяч 
рублей. И остальные трое подсу-
димых  получили от четырех до 
пяти лет условного наказания. На 
такой довольно мягкий приго-
вор, по мнению опытных юрис-
тов, повлияло то, что не известно 
ни одного смертельного случая от 
фальшивых лекарств.  

Сам глава фармкомпании Вла-
димир Брынцалов все обвинения 
неоднократно отрицал и говорил 
о происках конкурентов, а в суде 
проходил как свидетель. 

В ходе судебного расследова-
ния было доказано, что Татьяна 
Брынцалова и ее заместители Ма-
рат Михайлов, Олег Жаров и Сер-
гей Новиков в начале 2004 года 
организовали устойчивую пре-
ступную группу с целью незакон-
ного извлечения доходов от про-
изводства фальсифицированной 
продукции. Топ-менеджеры ре-
шили не ограничиваться пере-
чнем препаратов, упоминавших-
ся в лицензии, выданной компа-
нии минздравом, и самовольно 
«расширили» ассортимент вы-
пускаемых лекарств. Они налади-
ли на своем предприятии выпуск 
препаратов под марками более 
100 известных зарубежных про-
изводителей, упаковки для кото-
рых печатали на собственном по-
лиграфическом участке. 

Такая продукция реализовы-
валась через различные аптечные 
ларьки и киоски. Как подсчитали 
эксперты, только на одних фаль-
сифицированных лекарствах 
компания «Брынцалов-А» зара-
ботала не менее 80 миллионов 
рублей.

Массовые фальшивки обычно 
делают под прикрытием легаль-
ного производства. Поэтому пре-
ступления, связанные с незакон-
ным изготовлением и продажей 
лекарств, трудно раскрывать. 
Предприятия компании ЗАО 
«Брынцалов-А» имели право 
производить импортные лекарс-
тва, но не под фирменным, а под 
«своим» названием. Эти препара-
ты называют дженериками. На их 
упаковках пишут название и ад-
рес фармацевтического предпри-
ятия, где они изготовлены. Такой 
завод может официально заку-
пать и хранить на складе вещест-
ва-компоненты и субстанции для 
их производства. С 2001 года по 
программе импортозамещения 
компания зарегистрировала и ус-
пешно выпускала 80 названий 
иностранных производителей. 
Например, вместо швейцарского 
лекарства ламизил производила 
брамизил, вместо венгерского но-
шпа, производила нош-бра. По 
внешнему виду они не отлича-
лись от оригинальных, и на упа-
ковках числился не российский 
производитель, а зарубежный. 
Однако, как показали исследова-
ния ФГУ «Научный центр экспер-
тизы средств медицинского при-
менения» Института государс-
твенного контроля лекарствен-
ных средств НЦ ЭСМП минздрав-
соцразвития, препараты отлича-
ются от оригинальных образцов 
по многим параметрам. Причем в 
сторону ухудшения.

Покупателями были не только 
представители закупочных орга-
низаций, но и частные лица. От 
менеджера покупатель получал 
документы, где в качестве про-
давца фигурировали подставные 
организации, и за получением то-
вара направлял его на склад, вла-
дельцем которого являлась фик-
тивная организация. Естествен-
но, что здесь не требовали у поку-
пателя лицензии на фармацевти-
ческую деятельность. А ведь 
только она дает право на закупку 
лекарств оптом. Не интересова-
лись подлинностью фирмы, от 
имени которой закупалось ле-
карство. Если покупатель вообще 
никаких реквизитов не сообщал, 
то ему выдавались готовые на-
кладные с уже вписанными орга-
низациями.

В рамках уголовного дела изъ-
ято около 200 тонн незаконно 
произведенных лекарств. По ре-
шению суда все это тепепрь под-
лежит уничтожению.

В рамках 
уголовного дела 
изъято около 
200 тонн незаконно 
произведенных 
лекарств
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»Откажитесь от бонусов
Антикризисная программа доработана по замечаниям граждан

ТОЛЬКО В «РГ»

Елена Кукол

В ПЯТНИЦУ NQOf_SOSNZ^T-
YQXQR YOPW\S Y kZ^YQXP\jWXYS 
SX_SZZP_XQZSY^OO][ Y^ZQ-
^OX ̂ OXQ_ZQTQWOS[ kZS`Z^N-
N]. 

Она дорабатывалась с учетом за-
мечаний граждан, общественнос-
ти и деловых кругов. К концу не-
дели ее планируют обсудить на 
заседании правительства в завер-
шенном виде. 

Какие из «народных инициа-
тив» были услышаны, а от чего 
пришлось отказаться? На эти и 
другие вопросы «РГ» отвечает 
один из авторов антикризисной 
программы, директор департа-
мента стратегического управле-
ния (программ) и бюджетирова-
ния минэкономразвития Олег 
Фомичев.

Российская газета | Что изме-
нилось в программе после обсуж-
дения? 
Олег Фомичев | Практически во 
все разделы внесены изменения и 
дополнения. Усилены положения 
о развитии механизмов подде-
ржки жилищного строительства, 
включая строительство социаль-
ного жилья и экономкласса. Рас-
ширен набор мер по поддержке 
малого и среднего предпринима-
тельства и многое другое. Мы по-
лучили более 2 тысяч замечаний и 
предложений из всех регионов, от 
бизнес-ассоциаций, множества 
иных организаций.
Но и это, впрочем, не окончатель-
ный вариант. 6 апреля председа-
тель правительства обсудит в 
Госдуме антикризисные меры, и 
депутаты тоже выскажут свои за-
мечания. В течение недели мы све-
дем их с предложениями граждан, 
региональных властей, эксперт-

ного сообщества и представим в 
правительство к 9 апреля откор-
ректированную версию. 

РГ | Правки могут быть ради-
кальными? 
Фомичев | Не думаю. Во-первых, 
основные позиции все-таки уже от-
ражены. Во-вторых, у нас есть су-
щественное ограничение: мы не 
можем добавлять в программу 
меры, которые требуют серьезного 
финансирования в 2009 году. А в 
бюджете, как известно, запаса жир-
ка нет. «Дорогостоящие» предло-
жения будут прорабатываться для 
2010 года. У нас уже собралась ог-
ромная копилка из писем от граж-
дан, которые в течение двух недель 
присылали свои предложения к ан-
тикризисной программе. 

РГ | И какие из предложений 
граждан могут быть поддержаны 
уже в этом году? 
Фомичев | Скорее всего, мы дора-
ботаем раздел по снижению адми-
нистративных барьеров для бизне-
са. Предложения по этому поводу 
поступают в большом количестве. 
Почти наверняка будет усилен раз-
дел по стимулированию жилищно-

го строительства. Срочно следует 
принимать решение по возобнов-
лению жилищно-строительных 
кооперативов граждан. Такой про-
ект закона уже разработан. Могут 
появиться дополнительные меры 
по упрощению и удешевлению вы-
деления земельных участков под 
строительство. 
К концу апреля мы планируем 
предложить «меню» мероприятий 
по стимулированию инновацион-
ной активности, в том числе и по 
поддержке частных проектов. А в 
программе могут быть обозначены 
контуры этого направления, что-
бы, как говорится, «застолбить» 
место. 

РГ | Еще есть «народные» иници-
ативы, которые предлагались в 
программу? 
Фомичев | Много предложений 
по социальной поддержке граж-
дан. Обсуждается, например, уве-
личение с полутора до трех лет пе-
риода выплаты пособий после 
рождения ребенка. Но не знаю, 
войдет ли эта мера в окончатель-
ный перечень, потому что в этом 
случае еще предстоит просчитать 
нагрузку на бюджет. 

РГ | Из программы могут быть 
исключены какие-то меры? 
Фомичев | Скорее всего, не вой-
дет мера, предусматривающая 
право беспошлинного экспорта 
круглого леса для крупных инвес-
торов в лесопереработку. Такой 
подход вызывает резкую реакцию 
в большинстве аудиторий, многие 
считают, что это неправильные 
меры, шаг назад. И предлагают от 
такого послабления отказаться. 
Впрочем, окончательное решение 
будет за правительством.

РГ | Будут ли какие-то дополне-
ния по системообразующим пред-
приятиям? В США и Европе, на-
пример, хотят ограничить в рас-

ходах компании, получающие гос-
поддержку. А у нас? 
Фомичев | И у нас есть предложе-
ния ввести запрет на бонусы и вы-
плату вознаграждений менедж-
менту предприятий, получающих 
господдержку, на приобретение на 
эти деньги непрофильных акти-
вов и валюты. Де-факто такие ус-
ловия уже учитываются в работе с 
системообразующими предпри-
ятиями. Но сложно сказать, как их 
можно оформить с чисто юриди-
ческой точки зрения. Кстати, в 
США и Европе столкнулись с та-
кой же проблемой. 
Тем не менее окончательно мы не 
отказываемся от идеи контроля за 
средствами господдержки. В дора-
ботанной редакции программы мы 
уже включили требования по бо-
нусам, прозрачности и т.д. в качес-
тве обязательств, которые пред-
приятия должны брать на себя при 
получении господдержки.

РГ | В программе ничего не сказа-
но о том, как будет контролиро-
ваться реализация и эффектив-
ность антикризисных мер. Поче-
му? 
Фомичев | По большей части мер 
уже даны конкретные поруче-
ния — со сроками, исполнителя-
ми. Эта информация будет опуб-
ликована, как только документ бу-
дет утвержден постановлением 
правительства. 
Высказывалась также идея допол-
нить программу разделом с коли-
чественными индикаторами эф-
фективности антикризисных мер. 
В принципе предложение привле-
кательное. Но у антикризисной 
программы есть своя специфика — 
короткий срок ее реализации. На 
таком отрезке времени мы просто 
не успеем отследить, какой эффект 
дадут меры. Впрочем, проработать 
идею с индикаторами министерс-
тво все же попытается, в процессе 
доработки программы к заседа-

нию правительства мы постараем-
ся такой раздел сформулировать.
Еще одна наша вечная проблема, 
которая особенно ярко прояви-
лась в кризисных условиях: мед-
ленное доведение до практичес-
кой реализации уже принятых ре-
шений. Над этим надо серьезно ра-
ботать.

РГ | И как? 
Фомичев | Изменить режим, в ко-
тором привыкли работать госор-
ганы. Сейчас так работать уже не-
льзя. Недавно приняты поправки 
в регламент правительства, кото-
рые вводят принцип согласования 
по умолчанию. То есть если мы от-
правили документ на согласова-
ние и не получили ответа в срок, 
считается, что все согласовано, 
разногласий нет. 

РГ | Когда будет готова антикри-
зисная программа на 2010—2011 
годы?
Фомичев | Наши планы станут 
понятны ближе к середине года, 
когда будет подготовлен проект 
бюджета. 
Дискуссия по антикризисным ме-
рам развернется и на Петербург-
ском экономическом форуме. Воз-
можно, она повлияет на формиро-
вание антикризисной программы 
на 2010—2011 годы. 
Я хотел бы отметить еще одну важ-
ную деталь. Многие относятся к 
антикризисному плану как к но-
вой программе правительства, 
спрашивают, почему в нем нет та-
кой-то отрасли, что-то не указано. 
Но это не новая программа дейс-
твий правительства, а «антикри-
зисное дополнение» к уже сущест-
вующим программам. Не надо 
воспринимать антикризисные 
меры в отрыве от всего остального 
и пытаться поместить в них абсо-
лютно все планы и задачи.

Полный текст беседы читайте 
на сайте www.rg.ru

Олег Фомичев: В 2009 году мы 
не можем добавлять в программу 
«дорогостоящие» меры.
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Блок на конфронтацию
Окончание. Начало на с. 1

Что касается новой стратеги-
ческой концепции блока, то она, 
как решили союзники, должна 
быть выработана в течение бли-
жайших месяцев и одобрена на 
сессии Совета НАТО в будущем 
году. Как сообщил в беседе с жур-
налистами официальный предста-
витель блока Джеймс Аппатурай, 
новая концепция учтет принципи-
альные изменения, которые про-
изошли в последние годы на меж-
дународной арене, смену внешних 
угроз, а также результаты внутрен-
ней трансформации блока, вклю-
чая расширение состава его участ-
ников.

Союзники довольно долго и 
подробно обсуждали предложе-
ния США об увеличении вклада в 
«общее дело» борьбы с талибами в 
Афганистане. Обама представил 
европейцам «новый подход» сво-
ей страны к решению афганской 
проблемы. Теперь речь уже не идет 
об окончательной военной победе 
и о создании в стране режима по 
образцу западной демократии. 
Главной целью отныне предлага-
ется считать обеспечение военно-
го превосходства над талибами и 
проведение в конце лета 2009 года 
свободных выборов в условиях от-
носительной стабильности в Аф-
ганистане. Для этого американс-
кий президент призвал партнеров 
существенно увеличить в этой 
стране военное присутствие.

Европейские союзники в ос-
новном откликнулись с понима-
нием, хотя и без особого энтузиаз-
ма — мировой финансовый кризис 
не позволяет им забывать о необ-
ходимости экономить. Дополни-
тельные контингенты направить в 
Афганистан согласились далеко не 
все партнеры США, да и то не на 
постоянной основе. 

Любопытно, что наиболее ост-
ро обсуждавшейся в Страсбурге 
темой оказалась далеко не перво-
степенная с точки зрения страте-
гического будущего военно-поли-
тического союза кандидатура но-
вого генерального секретаря 
НАТО. Голландец Яап де Хооп 
Схеффер, исполнявший эти обя-
занности в течение пяти лет, в кон-
це июля покидает свой пост. Со-
гласованная в предварительном 
порядке фигура премьер-минист-
ра Дании Андерса Фог Расмуссена 
неожиданно натолкнулась на 
яростное сопротивление турецкой 
делегации, которая ставила ему в 
вину личную ответственность за 
громкий скандал с публикацией в 
датской прессе в 2006 году карика-
тур на исламские святыни. Только 
после многочасовых уговоров с 
участием практически всех союз-
ников по НАТО турецкая делега-
ция дала добро на назначение Рас-
муссена. 

Вертолет увозит участников саммита НАТО в аэропорт. Уходящий в отставку премьер Венгрии Ференц Дюрчань и его супруга (на переднем плане 
слева) мыслями уже на родине. 

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Рогозин
ПОСТОЯННЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ РФ ПРИ НАТО

НАТОВЦЫ, HIJKJLM NOPPQR, 
HSROTQNU NJKPVNRQRU LKV 
KVWQ: HIJLVPJYNRIQIJKORU 
RJIZVNRKJ NKJQ[ QLV\, HIQ-
Y]QHJK Q LJ^O_ORU KNVP, ̀ RJ 
НАТО MKTMVRNM NOPJ\ aLO`-
YJ\ Q aNHVbYJ\ KJVYYJ-HJ-
TQRQ`VN^J\ JIcOYQ_O]QV\ 
ХХ Q ХХI KV^JK. 

С другой стороны, они пытались 
найти ответы на вопросы, кото-
рые сами перед собой ставят: как 
будет трансформироваться аль-
янс в ХХI веке? Как изменится ба-
ланс сил внутри НАТО после воз-
вращения Франции в военные 
структуры блока? И многие-мно-
гие другие вопросы. 

Но нас прежде всего интересу-
ет то, что здесь было сказано в от-
ношении России.

В целом можно отметить, что 
натовцы, как мы и ожидали, под-
твердили предыдущее решение о 
возобновлении диалога с Россией 
в полном формате. Никаких до-
полнительных условий для вос-
становления этого сотрудничест-
ва не было выставлено. Тем не ме-
нее слова, которые сказаны в ад-
рес России, полностью принять 
мы никак не можем, поскольку 
речь во многом идет о таких ве-
щах, как инерция поддержки гру-
зинского президента Михаила 
Саакашвили. И если в составе 
НАТО есть государства, которые 
по-прежнему считают Саакашви-
ли своим другом, то тогда для нас 
альянс выступает в качестве до-
вольно сложного партнера. То 
есть становится непонятно, как 
нам вообще говорить в будущем о 
европейской безопасности, если у 
нас диаметрально противополож-
ное мнение о событиях, которые 
привели к крови в рамках евроат-
лантического пространства. 

Хорошо то, что все формы со-

трудничества будут восстановле-
ны, так как политический диа-
лог — самое главное. А плохо, что 
эти формы будут также всеми ис-
пользоваться для сохранения 
противоположных взглядов на 
то, что происходит в мире и в Ев-
ропе в частности. По крайней мере 
мы тоже не собираемся молчать и, 
безусловно, выскажем все, что ду-
маем по поводу позиции НАТО, 
которую оно занимало в августе 
прошлого года и продолжает за-
нимать сейчас. 

Говорить о том, что НАТО ста-
новится мировым жандармом, 
явно преждевременно. Они пока 
занимаются тем, что называется 
«проецированием силы на другие 
регионы», в частности на Афга-
нистан, Пакистан, Ближний Вос-
ток, на Средиземноморское побе-
режье. Операции и миссии альян-
са уже десять лет как вынесены за 
пределы географии стран — учас-
тниц альянса. Да, безусловно, в 
НАТО есть те, кто выступает за 
включение в состав блока таких 

государств, как Австралия, Япо-
ния, Новая Зеландия и, может 
быть, даже Индия, чтобы таким 
образом альянс мог играть еще 
более важную роль в вопросах 
обеспечения, как они считают, бе-
зопасности во всем мире. На са-
мом деле это просто наведение 
порядка по собственным лекалам 
на чужих континентах.

Скорее всего, НАТО будет пы-
таться ослабить Организацию 
Объединенных Наций для того, 
чтобы понизить роль Совета Безо-
пасности ООН. И прежде всего тех 
стран, которые в Совбезе традици-
онно блокировали решения, выхо-
дящие за рамки международного 
права. Следует ожидать, что имен-
но реализация такой программы 
НАТО приведет к столкновению с 
многими союзниками и партнера-
ми альянса, поскольку мало кому 
может понравиться как сама по-
добная программа, так и то, что 
сейчас происходит. 

Записал Дмитрий Косарев, 
«Российская газета»,  Брюссель

Порядок по своим лекалам

ПОДРОБНОСТИ

Евгений Шестаков

НОВАЯ NRIObYOM RIOcVLQM 
HIJQ_JbTO K YViJTUbJP OPV-
IQ^OYN^JP cJIJLV БQY-
[jPRJY. УIJZVYV] ВUVRYOPO, 
42-TVRYQ\ ДZQKVITQ ВJYc 
KJIKOTNM K _LOYQV АPVIQ^OY-
N^J\ cIOZLOYN^J\ ONNJ]QO-
]QQ Q _ONRIVTQT 13 ̀ VTJKV^, 
HJNTV ̀ VcJ HJ^JY`QT N NJiJ\. 
ВNV HJcQibQV RO^ZV iSTQ QP-
PQcIOYROPQ, Q_a`OKbQPQ OY-
cTQ\N^Q\ M_S^.

На месте преступления полиция 
нашла два пистолета и охотничий 
нож. Представители правоохра-
нительных органов восстановили 
картину нападения. Примерно в 
10 утра по местному времени Вонг 
подъехал к зданию, где располо-
жена Гражданская ассоциация. 

Он поставил машину таким обра-
зом, чтобы та перекрыла запасной 
выход. После чего убийца, кото-
рый, как установила полиция, в 
прошлом сам учился на этих язы-
ковых курсах, вошел через цент-
ральный вход и сразу открыл 
стрельбу. Его первыми жертвами 
стали секретари ассоциации. Одна 
из них была сразу же убита, но 
другой удалось притвориться 
мертвой и, когда преступник дви-
нулся дальше, сделать звонок в 
службу 911. 

Практически сразу после за-
вершения полицейской операции, 
за которой весь мир мог наблю-
дать в прямом эфире, о своей от-
ветственности за это массовое 
убийство сообщила группировка 
пакистанский «Талибан». Однако 
представители спецслужб счита-
ют это заявление ложным следом. 
Полиция предполагает, что Вонг 
действовал в одиночку и не был 

связан с экстремистами. Тем не 
менее вопрос о причинах, заста-
вивших молодого человека, ранее 
не замеченного в каких-либо пре-
ступных деяниях, взяться за ору-
жие, остается открытым. Лицен-
зию на ношение огнестрельного 
оружия Вонг получил в 1996 году 
в Нью-Йорке. 

И хотя сегодня представители 
правоохранительных органов ут-
верждают, что якобы еще в 1999 
году они получали сигналы о том, 
что Вонг собирался ограбить банк, 
принимал наркотики и был заме-
шан в других «криминальных ин-
цидентах», никаких обвинений 
ему предъявлено не было. 

Журналисты разыскали людей, 
близко знавших преступника. Без-
работным Вонг был достаточно 
давно — он получал 200 долларов в 
неделю в качестве пособия и сво-
бодное время проводил в спортза-
ле. 

Играл в одиночестве — англий-
ский Вонг знал плохо и близких 
друзей в США у него не было. Тем 
не менее ничто не предвещало тра-
гедии. Его бывшие сослуживцы, 
которые в прошлом работали с 
Вонгом на одном из заводов «Ай 
Би Эм» и в компании по доставке 
суши в Калифорнии описывают 
будущего убийцу как вполне дру-
желюбного человека. 

Продавщица во вьетнамском 
магазинчике, где Вонг покупал 
продукты, называет его хорошим 
парнем, который «старался найти 
работу, но был никому не нужен». 
«Мы с мужем говорили ему, что он 
еще молод, у него все будет хоро-
шо и он снова сможет трудить-
ся», — вспоминает женщина.

Тем временем стало известно 
еще о двух трагических инциден-
тах, которые произошли на вы-
ходных в Соединенных Штатах. 
В городе Грэхем 35-летний отец 
застрелил пятерых детей, после 
чего покончил с собой. А в Питтс-
бурге вооруженный преступник 
убил троих полицейских, кото-
рые прибыли по вызову к его 
дому. Один из друзей преступни-
ка рассказал, что тот был возму-
щен планами новой администра-
ции Барака Обамы ввести огра-
ничения на продажу огнестрель-
ного оружия.

Неявная угроза
Безработный иммигрант застрелил 13 человек в США

Жители Бинхэмтона поминают невинно погибших. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Дарья Юрьева 

КАЗАЛОСЬ iS, IO\N^Q\ acJ-
TJ^ — HJYMRQV, HTJ[J NJK-
PVNRQPJV N ̂ TONNQpQ^O]QV\. 
НJ RJTU^J YV K RJP NTa`OV, 
VNTQ IV`U QLVR J IOV YOTJcJ-
KJP. 

Оперативно откликнувшись на 
призыв «большой двадцатки» 
бороться с финансовыми махи-
нациями и банковской тайной, 
Организация экономического 
сотрудничества и развития 
(ОЭСР) опубликовала список 
стран, которые помогают вклад-
чикам уходить от уплаты нало-
гов. 

Согласно этому документу 
все страны оказались поделены 
на три категории: «белую», «се-
рую» и «черную». В «белый» 
список специалисты организа-
ции включили те государства, 
кто заключил с ОЭСР соглаше-
ние о сотрудничестве и внес поп-
равки для обеспечения банковс-
кой прозрачности в законода-
тельство. 

Таких стран 40. Среди них 
США, Россия, Великобритания, 
Финляндия, Германия, Ирлан-
дия, Испания и Швеция. 

«Серый» реестр состоит из 
тех, кто согласился на сотрудни-
чество с ОЭСР в налоговой сфе-
ре, однако свои законы пока не 
пересмотрел. Этот список услов-
но делится на две части: «нало-
говые гавани» и «другие финан-
совые центры». К «налоговым 
гаваням» ОЭСР причислила 32 
государства, включая Андорру, 
Антигуа и Барбуду, Багамы, Вир-
гинские острова (Британские), 
Сан-Марино, Панаму и некото-
рые другие. Во второй части 
списка значатся восемь стран: 

Австрия, Бельгия, Чили, Люк-
сембург, Сингапур, Швейцария, 
Бруней и Гватемала. 

Что касается «черного» спис-
ка, то в него первоначально вош-
ли Коста-Рика, Малайзия, Фи-
липпины и Уругвай. По мнению 
экспертов, эти страны никогда 
не брали на себя обязательств по 
предоставлению информации о 
возможных уклонениях от упла-
ты налогов. Впрочем, уже через 
день после обнародования доку-
мента ОЭСР исключила из кате-
гории «злостных» нарушителей 
Уругвай. Это решение было при-
нято после того, как уругвайские 
власти заявили о готовности 
следовать «нормам транспарен-
тности и обмена информацией в 
области налогообложения». 

Зато те государства, к кото-
рым ОЭСР отнеслась не столь 
благосклонно, остались крайне 
недовольны подготовленной 
классификацией. 

К примеру, глава правительс-
тва Люксембурга Жан-Клод Юн-
кер подверг специалистов орга-
низации жесткой критике за 
включение его страны в «серый» 
список налоговых гаваней. По 
словам Юнкера, присутствие в 
этом реестре ряда государств яв-
ляется «немного непонятным». 
Позицию люксембургского пре-
мьера поддержал  федеральный 
департамент финансов Швейца-
рии, который объявил, что кри-
терий, по которому страны были 
внесены в тот или иной список, 
не вполне прозрачен. 

Власти Люксембурга и Швей-
царии настаивают на том, что со-
гласились на приведение своих 
банковских законов в соответс-
твие с требованиями ОЭСР. По 
их мнению, это означает, что 
данные страны никак нельзя 
причислить к разряду «налого-
вых гаваней». 

Время ждет
В соглашении между Россией и ЕС быстрее 

всего продвигаются вопросы культуры

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Сергей Меринов

В МОСКВЕ HIJbVT J`VIVL-
YJ\ — ̀ VRKVIRS\ HJ N`VRa — 
IOaYL HVIVcJKJIJK HJ YJKJPa 
NJcTObVYQs J NJRIaLYQ`VNR-
KV PVZLa РJNNQV\ Q ЕKIJNJs-
_JP. 

О том, как продвигается работа 
над этим договором, «РГ» расска-
зал генеральный директор по 
внешним связям Еврокомиссии 
Энеко Ландабуру. 

Российская газета | Завершил-
ся уже четвертый раунд перего-
воров за девять месяцев. Ваш рос-
сийский коллега Владимир Чижов 
говорит, что стороны вплотную 
приблизились к тому, чтобы за-
няться написанием текста. Ник-
то не устанавливал конечных 
сроков, но все же сколько, на ваш 
взгляд, потребуется времени, 
прежде чем соглашение будет 
подписано?
Энеко Ландабуру | Действи-
тельно, текстовые наработки уже 
есть, но трудно сказать даже при-
близительно, когда соглашение 
будет готово. Ведь мы не знаем, 
какие еще препятствия и спорные 
моменты могут возникнуть. Мо-
жет быть, к концу года, когда пере-
говоры еще продвинутся, начнут 
вырисовываться сроки. Как «ста-
рый» переговорщик, скажу: ни-
когда не надо загонять себя в ка-
кие-то сроки. 
Во-первых, очень некомфортно 
себя чувствуешь, а во-вторых, и 
это главное, спешка не идет на 
пользу делу. Соглашение ЕС — 
Россия — это чрезвычайно важ-
ный документ. Ведь речь идет не 
только о создании договорно-пра-
вовой базы двусторонних отноше-
ний и развитии диалога, но и о том, 
чтобы Евросоюз и Россия стали 
мощными игроками в формирую-
щемся многополярном мире, его 
столпами, которым будет при-
надлежать самое веское слово в 
решении глобальных проблем.

РГ | По каким основным направ-
лениям идет работа?
Ландабуру | Созданы четыре ра-
бочие группы по крупным блокам 
вопросов: внешняя безопасность и 
политический диалог, правосудие 
и внутренние дела, экономика и 
торговля (включая энергетику), 
научные исследования, образова-

ние и культура. Результаты рабо-
ты экспертов по четырем направ-
лениям сводит воедино головная 
группа переговорщиков, в кото-
рую входят примерно по двадцать 
человек с каждой стороны и кото-
рой руководим г-н Чижов и я. Про-
цессом руководят дипломаты, но 
участвуют в нем специалисты из 
разных отраслей. Сейчас мы гото-
вим доклад для саммита Евросо-
юз — Россия, который состоится в 
мае. 

РГ | Каковы приоритеты на ны-
нешней стадии переговоров?
Ландабуру | Они разные. Нас, 
скажем, особенно интересует 
энергетическая составляющая, 
включая обеспечение надежных и 
бесперебойных поставок энерго-
носителей в Европу. 
Российская сторона активно про-
двигает тему научных исследова-
ний. Но главное заключается в 
том, что на столе переговоров ле-
жат все элементы будущего согла-
шения и идет сбалансированное 
движение вперед. Быстрее и легче 
других продвигаются вопросы, 
связанные с культурой и образо-
ванием. Но важно, что сейчас у нас 
нет какой-то ключевой загвоздки 
или повода для раздражения. 

РГ | Как продвигается вопрос с 
отменой виз между Евросоюзом и 
Россией? Когда и каких послабле-
ний можно ждать?
Ландабуру | Отмена виз может 
рассматриваться в долгосрочной, 
но не в ближайшей перспективе. 
Есть серьезные политические и 
юридические сложности. Однако 
соглашение, над которым мы рабо-
таем, позволит постепенно облег-
чать передвижение граждан. Сей-
час жалобы на трудности с получе-
нием виз доводится слышать и от 
россиян, и от граждан стран — чле-
нов Евросоюза. Я думаю, первыми 
преференции получат те, кому при-
ходится много путешествовать: 
бизнесмены, студенты, ученые. 
Однако буду откровенен: сейчас 
отсутствует политическая воля, 
чтобы энергично идти к безвизово-
му режиму. Например, сегодня мы 
испытываем большое давление со 
стороны министерств внутренних 
дел, которые отвечают за правопо-
рядок и иммиграцию. Это препятс-
твие можно было бы обойти при 
наличии политической воли. Но, 
чтобы она появилась, нужна ат-
мосфера большого взаимного до-
верия. 

Изгнание из рая
Опубликован список стран, 

которые помогают уходить от налогов

Кстати
Появление списка стало одним из итогов прошедшего в 
Лондоне саммита «большой двадцатки», в ходе которого 
было решено принять меры в отношении зон льготного 
налогообложения доходов. «Мы готовы ввести санкции 
для защиты наших общественных фондов и финансовой 
системы. Эра банковской тайны остается в прошлом», — 
говорится в итоговом коммюнике встречи «большой 
двадцатки». 

А был ли 
спутник?
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Александр Емельяненков,
Сергей Птичкин

ВСЮ HVIKas HJTJKQYa K`V-
IObYVcJ LYM YJKJNRYSV TVY-
RS HVNRIVTQ NJJiWVYQMPQ J 
RJP, ̀ RJ Q_ ̂ JNPJNO YO ЗVPTs 
«TUsRNM HVNYQ J HJT^JKJL]V 
КQP ИI СVYV Q HJT^JKJL]V 
КQP ЧVY ИIV» — ̂ O^ IV_aTUROR 
aNHVbYJcJ _OHaN^O СVKVIYJ\ 
КJIVV\ HVIKJcJ QN^aNNRKVY-
YJcJ NHaRYQ^O. 

Эту новость, раздерганную на ци-
таты, множили в радио- и теле-
эфире, комментировали в Интер-
нете, а корреспонденты «РГ», как 
ни пытались, не могли найти ни 
одного специалиста или хотя бы 
радиолюбителя, кто эти «песни» 
слышал САМ. Или — в силу своих 
должностных обязанностей — мог 
бы авторитетно подтвердить или 
опровергнуть факт появления в 
космическом пространстве севе-
рокорейского спутника. 

Пресс-секретарь Роскосмоса 
Александр Воробьев сообщил, что 
никакой дополнительной инфор-
мацией не располагает. По его сло-
вам, глава космического ведомс-
тва Анатолий Перминов выступал 
накануне в Совете Федерации и на 
предложение одного из сенаторов 
создать систему противоастероид-
ной защиты пояснил, что у Роскос-
моса нет своей системы слежения 
за околоземным пространством. 

Пресс-секретарь Космических 
войск Алексей Золотухин ясности 
не добавил:

— Идет сбор и анализ информа-
ции. Чтобы подтвердить или опро-
вергнуть вывод спутника на орби-
ту, надо проанализировать всю 
поступающую информацию... 

Какую именно ВСЮ — так и ос-
талось загадкой. Возможно, на-
шим Космическим войскам в тот 
момент недоставало подписки на 
ленту информационного агентства 
Франс Пресс: именно по его кана-
лам пришло первое известие, что 
военные США опровергли инфор-
мацию КНДР об успешном выводе 
спутника на орбиту. 

— Чтобы запущенный в космос 
объект мог называться искусст-
венным спутником Земли, он дол-
жен совершить один полный обо-
рот, — пояснил «РГ» член-коррес-
пондент Российской академии 
космонавтики Александр Желез-
няков. — И при этом функциони-
ровать — хотя бы ту же музыку пе-
редавать. Параметры орбиты, ко-
торые обозначили сами корейцы,  
позволяют крутиться достаточно 
долго. Во всяком случае не мень-
ше, чем первый советский спут-
ник. 

Власти Северной Кореи, не реа-
гируя на чужие сомнения, весь вче-
рашний день продолжали твер-
дить, что их спутник находится на 
орбите с углом наклонения 40,6 
градуса, на ближайшем удалении 
от Земли на 490 километров и мак-
симальном удалении на 1426 ки-
лометров с периодом обращения 
104 минуты... А наши отечествен-
ные структуры, ответственные за 
глобальный контроль пусков бал-
листических ракет, все это время 
«анализировали информацию» и 
ничего вразумительного сказать 
не могли.  

Ведь ожидалось-то всего-на-
всего одно — вышел космический 
аппарат на орбиту или упал в оке-
ан. Видимо, даже этого сделать 
оперативно силы космической 
обороны сегодня не могут. 

Между тем система раннего 
предупреждения о ракетном напа-
дении, которая входит в структуру 
Космических войск, должна в ус-
ловиях реального времени фикси-
ровать пуск межконтинентальной 
ракеты в любой точке земного 
шара, мгновенно определять на-
правление полета и возможную 
точку падения. При возникнове-
нии угрозы ракетного нападения 
на Россию в течение нескольких 
минут должен приводиться в дейс-
твие план отражения этого напа-
дения. 

Помимо стационарных радар-
ных комплексов ПРО за пусками 
мощных ракет следят три геоста-
ционарных спутника и два — лета-
ющих на высокоэллиптических 
орбитах. А появление любого но-
вого искусственного спутника Зем-
ли практически мгновенно должен 
фиксировать оптико-электрон-
ный комплекс «Окно», располо-
женный в Таджикистане и совсем 
недавно торжественно запущен-
ный в эксплуатацию.

Так что молчание Космических 
войск ставит очень неприятные 
вопросы. Видят ли они то, что про-
исходит в околоземном пространс-
тве?

Молчание 
Космических войск 
ставит очень 
неприятные 
вопросы. Видят ли 
они то, что 
происходит в 
околоземном 
пространстве?
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Анна Хромова
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Это значит, что к этому моменту  
Внуково сможет принимать са-
молеты всех типов и в любую по-
году. Вместо нынешних 7,8 мил-
лиона пассажиров он будет пере-
возить 20 миллионов пассажиров 
в год и станет самым комфорта-
бельным аэропортом в России. 

В прошлом году на сооружении 
аэровокзального комплекса «Вну-
ково-1» были выполнены все зем-
ляные работы. Сейчас идет отде-
лка подземной части пассажирс-
кого терминала. О том, как он бу-
дет выглядеть, корреспонденту 
«РГ» рассказал главный архитек-
тор проекта Леонид Борзенков: 

— Новый терминал выгодно 
отличается от действующих. В 
одном его крыле будут обслужи-
ваться пассажиры внутренних 
линий, в другом — международ-

ных линий. Общая площадь зда-
ния — 250 тысяч квадратных мет-
ров. Во все основные интерьеры 
будет включен мотив «парящего 
треугольника». А сам аэровокзал 
внешне похож на огромную пти-
цу, обращенную в сторону взлет-
ного поля. По периметру здания 
разместятся 25 пассажирских те-
летрапов, к которым будут «при-
чаливать» самолеты. 

Первоначальный проект аэро-
комплекса разработали архитек-
торы из немецкой фирмы 
Obermeyer Planen на уровне луч-
ших мировых образцов. Но позже 
выяснилось, что то, что хорошо 
для Сингапура или даже Гамбурга, 
неприемлемо для климатических 
условий России. Переработать 
проект поручили «Метрогипро-
трансу», который предусмотрел 
усиление колонн, несущих потол-
ков и стальных ферм кровли.

 Руководитель Московского уп-
равления Ростехнадзора Андрей 
Синдяев высоко оценил качество 
выполняемых строительных ра-
бот. Он отметил, что в основных 
несущих конструкциях терминала 
используются болты, которые го-
раздо надежнее сварочных соеди-
нений. И тем не менее каждый болт 
еще и испытывается на прочность 
и растяжение. Поэтому ЧП вроде 
того, что случилось в Ледовом 
дворце в Крылатском, с которого 
чуть не рухнула крыша, здесь не-
возможны в принципе.

Бесспорное преимущество  
Внукова по сравнению с другими 
московскими аэропортами со-
стоит в том, что этот аэропорт 
расположен на самом ближнем 
расстоянии от центра города — 
всего в 11 километрах. Чтобы 
пассажиры могли в полной мере 

воспользоваться им, правитель-
ство Москвы делает все для со-
здания максимально удобного 
сообщения со столицей. Начи-
ная с прошлого года туда уже хо-
дит скоростная электричка с 
Курского вокзала. 

 В будущем появится еще и ско-

ростной трамвай, который свяжет  
Внуково с деловым центром «Мос-
ква-Сити» и с другими столичны-
ми аэропортами. Ну а для тех, кто 
предпочитает добираться на ма-
шине, тоже нет проблем. Ведь ре-
конструкция Киевского и Боровс-
кого шоссе уже позади. 

На полный 
пансион

Защитников Москвы 
примут вне очереди 

СОЦЗАЩИТА

Ольга Нестерова
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В прошлом году столица впервые 
провела День открытых дверей в 
пансионатах для ветеранов, чтобы 
москвичи могли убедиться: это не 
богадельня, а нормальное учреж-
дение, где есть «и жизнь, и слезы, и 
любовь»... Гости — в основном 
пенсионеры — примеривались, хо-
рошо ли им здесь будет? Спраши-
вали: как и кого берут в пансиона-
ты? Теперь все ответы можно най-
ти в правительственном докумен-
те. 

В стационарные учреждения 
города в первую очередь будут 
принимать нуждающихся в посто-
роннем уходе москвичей-пенсио-
неров (женщин — старше 55 лет, 
мужчин — старше 60 лет), инвали-
дов I и II групп, а также детей-инва-
лидов от 4 до 18 лет. Вне очереди 
идут участники Великой Отечест-
венной войны, а также горожане, 
реабилитированные и пострадав-
шие от политических репрессий. 
Правда, при условии, что они не 
болеют туберкулезом, венеричес-
кими и прочими заразными неду-
гами, а также не страдают хрони-
ческим алкоголизмом. При зачис-
лении в стационар всех обеспечи-
вают одеждой и обувью, постель-
ными принадлежностями, четы-
рехразовым питанием и местом в 
комнате. Есть и отдельные комна-
ты — для супружеских пар, для 
участников войны... Оплата за об-

служивание не может превышать 
75 процентов от пенсии, а для учас-
тников и инвалидов войны — 2850 
рублей (на сегодняшний день). 

— В Москве сейчас насчитыва-
ется 36 стационарных учреждений, 
— рассказывает Надежда Мамон-
кина, начальник отдела стационар-
ного социального обслуживания 
столичного департамента соцза-
щиты населения. — Среди них — 9 
пансионатов для ветеранов, 7 де-
тских домов-интернатов, 17 психо-
неврологических интернатов, со-
циально-реабилитационный центр 
для ветеранов войны и Вооружен-
ных сил, пансионат для инвалидов 
по зрению... Всего здесь проживает 
свыше 17 тысяч человек. 

Что нового в документе? По 
словам Мамонкиной, например, 
инвалидам с детства, которые на-
ходятся в этих учреждениях на 
«пятидневке» (на выходные их 
берут семьи), больше не надо за-
ключать договоров с учреждени-
ем, а значит, не надо и перечис-
лять часть своей пенсии. Также 
впервые определен порядок при-
ема иногородних (чаще — родс-
твенников москвичей) в московс-
кие стационарные учреждения. 
Желающих очень много. Людей, у 
которых есть особые заслуги, на-
пример, они защищали в войну 
Москву, будут принимать сюда на 
льготных условиях. Другие смо-
гут поселиться, оплачивая услуги 
проживания полностью. Кроме 
того, прежде внебюджетные де-
ньги (часть пенсий) можно было 
расходовать только на определен-
ные цели: дополнительное пита-
ние, одежду-обувь... Теперь этот 
перечень расширен: можно при-
обрести в комнату новый телеви-
зор или холодильник, при необ-
ходимости — оплатить операцию 
или приобрести дорогостоящие 
лекарства. 

Что касается нестационарного 
обслуживания, то на сегодняшний 
день им охвачено свыше 600 тысяч 
москвичей, включая не только ста-
риков и инвалидов, но и многодет-
ные или малоимущие семьи, семьи 
с детьми-инвалидами... Всю рабо-
ту ведут 123 Центра социального 
обслуживания (ЦСО). Только на 
надомном обслуживании в Москве 
находятся 130 тысяч человек. Это 
одинокие или одиноко проживаю-
щие старики, а также нуждающие-
ся в посторонней помощи инвали-
ды. Объем услуг, частота посеще-
ния (каждый день или 1—2 раза в 
неделю) будет определяться дого-
вором, в котором прописаны пра-
ва и обязанности сторон.   Если ста-
рика не устраивает качество обслу-
живания, он вполне может попро-
сить заменить соцработника. За-
метно расширился перечень услуг, 
предоставляемых на дому: кроме 
привычных, связанных с органи-
зацией питания, быта, досуга, 
включен целый ряд дополнитель-
ных. Например, выполнение ме-
дицинских процедур, перевязок, 
инъекций, мытье и кормление 
больного... 
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Свыше 600 тысяч 
москвичей органы 
соцзащиты 
обслуживают 
на дому 

Как ни хмурится погода, а на дворе все равно весна. В Москве ее главная примета пока то, как активно взялись мыть  и чистить столицу  коммунальщики. 
Весеннюю уборку они начали  с гостиницы «Украина», расположенной  на  Кутузовском проспекте. Снизу  машина, напоминающая  пожарную, окатывала  сталинскую  высотку водяными 
струями под высоким давлением. Сверху, прямо  рядом с башенками, покачивались на тросах четверо смельчаков — промышленных альпинистов.  Один из них — Олег Шатохин, спустив-
шись через некоторое время вниз, доложил: «Все в порядке, водяной пистолет не подвел, а главное — сами в тросах не запутались». 
Всего, по данным департамента жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства, в Москве  за весну  будет помыто более 28 600 цоколей и фасадов зданий. Через неделю к комму-
нальщикам присоединятся и жители столицы — в предстоящие выходные они выйдут на весенний субботник, чтобы заняться благоустройством своих дворов  и посадкой зеленых насаж-
дений. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Любовь Пятилетова
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Российская газета | Георгий 
Львович! Известно, что денег 
стало меньше везде, в том числе и 
в Москве. Велики ли потери?
Георгий Мурадов | На протяже-
нии последних лет Москва была ли-
дером  по привлечению зарубеж-
ных инвестиций в свою экономику. 
Например, в 2007 году их объем до-
стиг 72 миллиардов долларов США, 
а в 2008- м упал почти до 41 милли-
арда, что меньше на 42, 4 процента. 
Судя по ряду признаков (офици-
альных итогов первого квартала 
еще нет), падение продолжается  и в 
первом квартале текущего года.
 Не радует правительство Москвы и 
качество инвестиций. Дело в том, 
что большая доля денег, которые 
приходят к нам — примерно 80 про-
центов, на самом деле являются 
кредитованием зарубежными госу-
дарствами собственного экспорта в 
Москву. Они поставляют товар и 
ждут, пока фирмы рассчитаются за 
него. У европейцев это не считается 
инвестициями, но в нашей стране 
статистика — не такая строгая дама, 
засчитывает на инвестиционный 
счет и эти показатели. 
Если внимательно присмотреться, 
не менее лукавая картина склады-
вается и во внешней торговле. Если 
в 2007 году ее объем составлял по-
рядка 85 миллиардов долларов, то 
за 2008-й — аж под 300 миллиар-
дов! Спрашивается, что случилось? 
Откуда такой рост — в четыре раза? 
Все очень просто. В  России  в оче-

редной раз поменяли методику 
подсчетов, и все нефтегазовые ком-
пании, прописанные в Москве 
вместе с их объемами торговли не-
фтью и газом с другими странами, 
теперь включаются в объем вне-
шней торговли столицы. Так, не 
имея ни одной скважины, Москва в 
момент превратилась чуть ли не в 
ведущего в мире  поставщика  нефти 
и газа…
Прямых же инвестиций в прошлом 
году было 15 миллиардов долла-
ров, а стало — 8,5 миллиарда. При-
чем и в этой цифре примерно 60 
процентов приходится на оптовую 
торговлю, и лишь 2, 8 — это инвес-
тиции, которые получила промыш-
ленность. Это очень низкий пока-
затель. Практически он остался на 
уровне прежних лет. Но поскольку 
инвестиции  вдвое снизились, то и 
производство реально получило 
денег вдвое меньше. 

РГ | То есть в развитие новых 
технологий, нанотехнологий, по-
пал мизер?
Мурадов | Конечно. Тут наши ин-
тересы и интересы зарубежных 
инвесторов расходятся. Зачем им 
вкладывать деньги в поддержку 
новых технологий у нас? Они луч-
ше будут поддерживать их у себя. 
Нам здесь приходится рассчиты-
вать в основном  на свои инвести-
ции. Причем вкладывать их жела-
тельно как можно поскорее, чтобы 
пустить в дело имеющиеся разра-
ботки учебных и научных инсти-
тутов. Пока их не скупили китай-
цы, которые, пользуясь кризисом, 
сейчас везде подешевке приобре-
тают высокие технологии. 

РГ | Но московские капиталы сей-
час тоже уходят за границу?
Мурадов | Увы! Причем более вы-
сокими темпами, чем приходят к 
нам иностранные инвестиции. В 
частности, за прошлый год за ру-
беж ушло более 68 миллиардов 
долларов, что в четыре раза боль-
ше, чем год назад. 

РГ | И куда же они уходят?
Мурадов | Туда, где чувствуют себя 
безопаснее:  в Швейцарию (на ее 
долю приходится 60 процентов),  в 
Нидерланды, на Кипр, Великобри-
танию, США. 

РГ | А кто из инвесторов остался 
в Москве?
Мурадов | Пятерка лидеров стран 
дальнего зарубежья по объему на-

копленного капитала в экономике 
российской столицы — это Люк-
сембург, Кипр, Великобритания, 
Нидерланды и Германия. На их 
долю приходится 77,2 процента 
инвестиций. Из государств ближ-
него зарубежья активно продол-
жают работать с Москвой Бела-
русь, Киргизия и Казахстан. 

РГ | Есть шанс удержать их? 
Мурадов | Правительство Моск-
вы ставит перед собой задачу не 
только сохранить этих инвесто-
ров, но и привлечь новых. Извест-
но, в мире идет сейчас острая борь-
ба за инвестиции, но, тем не менее, 
сохранилось еще немало госу-
дарств, прежде всего из дальневос-
точной зоны.  Например, Гонконг 
(Китай), Сингапур, арабские стра-
ны, которые не хотят вкладывать 
свои деньги в нынешних условиях 
в США и Европу, а с Россией хоте-
ли бы работать. Но проблема в 
том, что за последние годы мы ут-
ратили навыки  формирования 
инвестиционного продукта. К 
тому же в соответствии с извест-
ным 94-м федеральным законом 
требуем от иностранного инвесто-
ра участия в конкурсах и аукцио-
нах, обставленных такой тяжело-
весной бюрократической проце-
дурой, что инвесторы просто запу-
тались в ней и вообще прекратили 
вкладывать деньги в реальный 
сектор экономики.
Недавно мы подняли несколько 
инвест-контрактов и ужаснулись. 
Они касались строительства, на-
пример, торгово-деловых центров 
ряда наших зарубежных городов-
партнеров и были заключены еще 
в 2004—2005 годах. Но до сих пор 
дело там не сдвинулось с мертвой 
точки. Все блокируется огромным 
количеством согласований, мас-
сой отказов на их пути. В итоге по-
лучается, что пока инвестор дохо-
дит до получения последней под-
писи, сроки действия первых уже 
заканчиваются и все нужно начи-
нать сначала. Мэр Москвы Юрий 

Лужков поставил перед  департа-
ментами  и префектурами задачу в 
ближайшее время максимально 
упростить бюрократические про-
цедуры и активно способствовать 
привлечению инвесторов.  

РГ | Чем сегодня Москва привле-
кает зарубежных инвесторов?
Мурадов | Новая тенденция— 
увеличение вложений иностран-
цев в московскую недвижимость, 
которые выросли на четверть. По-
купают банки, офисы, объекты 
торговли, жилье…

РГ | А в торговле есть перемены? 
Мурадов | Если считать без учета 
нефти и газа, ее объем вырос с 85 
миллиардов долларов до 131 мил-
лиарда, но, к сожалению, в основ-
ном за счет импорта, который пре-
вышает московский экспорт уже в 
7,5 раза! В прошлом году это пре-
вышение было в 6 раз, в позапрош-
лом — в четыре… Видите, какая ус-
тойчивая  тенденция! Нас захлес-
тывает импорт!

РГ | Чем это объясняется? 
Мурадов | В Москве значительно 
сократилось собственное произ-
водство. Где-то вывели металлур-
гические предприятия и тем самым 
улучшили экологическую ситуа-
цию.  А где-то понесли невоспол-
нимые потери в виде сокращения 
производства машинотехнической 
продукции, лекарственных препа-
ратов, часов и других товаров. 

РГ | И чем их город восполняет? 
Мурадов | Товарами из самых раз-
ных стран. Год назад на первом 
месте по поставкам была Герма-
ния, а в 2008-м ее обошел Китай, 
завоевав Москву дешевой продук-
цией.  
Сложившаяся ситуация свиде-
тельствует о необходимости го-
сударственного регулирования 
внешней торговли. Дело в том, что  
многие товары нередко идут через  
большое количество посредников, 
и закупая для своих нужд разнооб-
разное оборудование, лекарства, 
продовольствие, столица из-за не-
обоснованного завышения цен 
тратит слишком много денег из 
бюджета. 

Капитал уйдет 
последним 

Москва создает условия, 
которые помогут удержать ей инвесторов

Георгий Мурадов: Москва по объ-
ему инвестиций занимает 
1-е место в России — на ее долю 
приходится свыше 39 процентов 
иностранных капиталов.  
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ТРАНСПОРТ

Екатерина Севрюкова
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В качестве  примера взяли  разви-

тие транспортной сети на севере 
Москвы. В часы пик здесь выстра-
иваются многокилометровые про-
бки, от которых страдают не толь-
ко жители соседних районов: За-
падного и Восточного Дегунино, 
Бескудниковского, Дмитровского, 
но и жители ближайшего Подмос-
ковья, а это почти полмиллиона 
человек. 

Напомним, в прошлом году сто-
личные власти завершили первый 
этап реконструкции Дмитровского 
шоссе. Проезжую часть магистра-
ли  увеличили до пяти полос в каж-

дую сторону от моста Малой ок-
ружной дороги до развилки с Ко-
ровинским шоссе, расширили Дуб-
нинскую улицу, сделали два новых 
пешеходных перехода, убрав све-
тофор. Правда, как признал замна-
чальника управления строительс-
тва префектуры Северного адми-
нистративного округа Сергей То-
карев, реконструкция особого эф-
фекта не дала — пробка просто пе-
реместилась к станции метро «Пет-
ровско-Разумовская». По мнению 
депутатов, реально разгрузить ос-
новные магистрали — Коровинс-
кое и Дмитровское шоссе, зажатые 
с двух сторон Октябрьской и Саве-
ловской железными дорогами,  
могла бы реконструкция внутрик-
вартальных улиц и проездов, о ко-
торой зачастую забывают при раз-
работке планов дорожного строи-
тельства. 

На слушаниях выяснилось,  что 
проектов улучшения ситуации у 
каждого ведомства — великое мно-
жество. От «локальных», направ-
ленных на увеличение пропускной 
способности перекрестков, распо-
ложенных на Коровинском шоссе 
(один из них — уширение проезжей 
части на пересечении Коровинско-
го шоссе и Ижорской улицы и выде-
ление специальной полосы для 
транспорта, ожидающего правого 
поворота), до стратегических. К 
последним, в частности, относится 
предложение продлить несколько 
улиц:  Керамический проезд до Де-

гунинского проезда и далее до Сиг-
нального проезда, Путейскую ули-
цу до улицы Верхнелихоборская. 
Или же соединить Дубнинскую 
улицу, которая сейчас заканчивает-
ся тупиком, с Дмитровским шоссе и 
организовать здесь удобную раз-
вязку. Как оказалось, этот проект 
был разработан аж в конце 90-х го-
дов прошлого века, но вспомнили о 
нем только сейчас.  Реализация 
только этих проектов могла бы зна-
чительно разгрузить трассы, поз-
воляя пустить транспорт в объезд 
Дмитровского шоссе. Почему же не 
сделали? Всему виной слабая коор-
динации между структурами, зани-
мающимися развитием транспорт-
ной системы города. В результате 
непонятно, на какие  проекты влас-
ти все-таки делают ставку при вы-
зволении жителей севера столицы 
из тупика? На те, что  были заплани-
рованы, но по разным причинам не 
осуществлены, или же будут  разра-
батываться новые? 

Впрочем, как выяснилось, ни  
на то, ни на другое все равно  денег 
нет. По словам начальника управ-
ления развития транспортной ин-
фраструктуры департамента эко-
номической политики и развития 
города Москвы Андрея Якушева, 
даже  принятые транспортные про-
граммы будут подвергаться жест-
кой корректировке. 

Правда, пример поселка «Се-
верный» — нового района на севе-
ре столицы, куда уже переехали в 

новое жилье   50 тысяч москвичей, 
лучшее свидетельство того, что 
кризис здесь ни при чем. «В про-
шлом году возвели поселок, а дорог 
не построили.  Как оттуда выедут  
15—20 тысяч автомобилистов? Что 
я скажу  избирателям?» — возму-
щался депутат Игорь Протопопов. 
Но строители, оказывается, руко-
водствовались своей логикой. За-
чем строить дороги, говорили они, 
когда здесь нет жилья? Жилье поя-
вилось, а дорог как не было, так и 
нет, и денег на них не предусмот-
рено в бюджете. «Мы на каждом 
совещании говорим, что транс-
портное развитие должно быть 
приоритетным», — поддержал 
Протопопова   начальник мастерс-
кой транспорта и дорог НИиПИ 
Генплана Москвы Игорь Бахирев. 
— Но нас не слышат». 

В результате чиновники вместе 
с депутатами договорились  разра-
ботать комплексную схему разви-
тия транспортной системы севера 
столицы, а также создать коорди-
национный совет для обсуждения 
транспортных проблем  округа, 
чтобы строительство дорог начи-
налось не после возведения новых 
районов, а одновременно с ним. По 
мнению депутатов, в каждом окру-
ге столицы должна быть концеп-
ция развития транспорта до 2015-
го, а в перспективе до 2025 года, 
адекватная комплексной схеме 
развития транспорта и дорожной 
сети для всей Москвы. 

«Северный» плюс
Новый район построили, а о дорогах к нему — забыли 
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Дом Внуково
К 2015 году южный аэропорт Москвы станет самым удобным аэропортом России

Новый терминал во Внукове будет похож на огромную птицу. 
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В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

06.04.2009
КИНОХИТ 16.30
БОЙЦОВСКИЙ КЛУБ ***
Стильный боевик Дэвида Финчера 
(«Семь»). Веха в кино конца ХХ века, 
равная «Заводному апельсину» Куб-
рика в 1970-х, исследование тайни-
ков нашего сознания. Если «Апель-
син» пытался понять истоки агрессии 
поколения хиппи, то «Клуб» — при-
роду саморазрушительных инстинк-
тов аккуратнейших яппи. Джек (Эд-
вард Нортон) встречает некоего Тай-
лера (Брэд Питт) — оборотную сто-
рону своего «я», воплощение тайных 
желаний. Обоих гложет сознание за-
кабаленности в мире вещей («Вещи 
— наши хозяева. Только избавив-
шись от всего, получаешь свободу»). 
Бунт обретает организованные фор-
мы, и вот уже функционирует осно-
ванный мускулистым фюрером бой-
цовский клуб, и вот уже его филиалы 
расползаются по стране — грозная 
сила, несущая анархию и вандализм. 
Фильм не выносит приговоров, но 
делает хирургический срез сознания 
«поколения Х», и не случайно его 
приветствовали экстремистские ор-
ганизации. США — Германия, 1999.

TV 1000 РУССКОЕ КИНО    
18.00
ХРУСТАЛЕВ, МАШИНУ!

Визуально изысканный, но самый 
спорный фильм Алексея Германа. 
Картина прошла в конкурсе Каннско-
го фестиваля, где вызвала недоуме-
ние. Но потом была Францией приоб-
ретена для проката и там шла весьма 
успешно, хотя и для «узкого круга». 
Объясняя непонятливым загадки 
фильма, автор настаивал на его авто-
биографичности: причудливые ин-
терьеры довоенных ленинградских 
апартаментов, более похожие на му-
зей, — «это наша квартира», человек 
в крагах — «это наш шофер», и проч. 
На таком фоне разворачивается тра-
гическая история героя, генерала ме-
дицинской службы, который в 1953 
году был арестован по «делу врачей-
вредителей». Один из самых вырази-
тельных и реалистичных до физиоло-
гизма эпизодов — у постели умираю-
щего Сталина. В ролях: Юрий Цурило, 
Нина Русланова. 1998.

СТС 22.00
ДНЕВНОЙ СВЕТ **
Фильм-катастрофа. Действие проис-
ходит в туннеле под Гудзоном, соеди-
няющем Нью-Йорк с Нью-Джерси. 
Потерявший управление автомобиль 
врезался в грузовик с горючим, про-
изошел взрыв, и тысячи людей оказа-
лись замурованными в огненном аду 
на глубине сто футов под водой. Быв-
ший спасатель, а ныне таксист Кит 
Латура оказывается в туннеле среди 
прочих бедолаг, и он применит все 
мастерство и смекалку, чтобы спасти 
людей от гибели. Картина в меру 
стандартна, в меру напряженна по 
фабуле, интересна главным образом 
довольно сильным чувством клауст-
рофобии, которое многие любят ис-
пытывать, не вставая с домашнего 
дивана. В ролях: Сильвестр Сталлоне, 
Вигго Мортенсен, Эми Бреннеман. Ре-
жиссер — Роб Коэн. США, 1996.

ТНТ 22.00
АСТЕРИКС И ОБЕЛИКС 
ПРОТИВ ЦЕЗАРЯ **
Совершенно раблезианская фоль-
клорная история про то, как храбрые 
галлы не покорились римскому импе-
ратору со всей его железной армией. 
Практически народная сказка о фран-
цузском богатыре (еще более толс-
тый, чем обычно, Жерар Депардье), 
который, постигнув секрет эликсира 
силы, разит вражину направо и нале-
во, таким образом подняв престиж 
родной деревни на недосягаемую вы-
соту. Временами смешно. Снимались 
также: Кристиан Клавье, Роберто Бе-
ниньи («Жизнь прекрасна») и Летисия 
Каста. Режиссер — Клод Зиди. 1999.

ПРЕМЬЕРА 22.00
СКВОЗЬ ОБЪЕКТИВ 
(PICTURE THIS) **
Молодежная комедия. Сделана пос-
пешно и только для видеопроката, 
чтобы снять сливки с успеха фильма 
«Классный мюзикл»: в картину при-
глашена одна из его звезд Эшли Тис-
дейл. Она здесь в роли Мэнди, которая 
считает себя дурнушкой и у которой 
строгие родители. И вдруг ее пригла-
сил на вечеринку самый крутой па-
рень школы. Она врет родителям, что 
идет заниматься к подруге. Прикол в 
том, что родители требуют, чтобы 
каждые полчаса она звонила им по 
мобильнику с видеокамерой. Как их 
теперь перехитрить? В ролях также: 
Кевин Поллак, Робби Амелл. Режис-
сер — Стивен Хепрек. США, 2008.

****  ШЕДЕВР ***  НЕ ПРОПУСТИТЕ, **  

ЕСЛИ ЕСТЬ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ.

МУЗЫКА

Александр Алексеев
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Российская газета  | Над дис-
ком «Сердца и моторы» вы рабо-
тали почти четыре года. Так дол-
го из-за того, что старались со-
чинить новые культовые хиты 
уровня «Вечно молодой» и «Боль-
ше, чем жизнь»? 
Сергей Бобунец  | Вы задаете 
вопрос, более подходящий для ре-
месленников — это у них на изго-
товление одной болванки уходит 
ровно 12 минут. Мы же занимаем-
ся песней до тех пор, пока не оста-
емся сами полностью удовлетво-
ренными результатом. 
И все равно, проходит время, и ты 
вдруг понимаешь, что можно было 
сделать по-другому. Вот сейчас 
как раз такой момент. Мы полно-
стью перелопачиваем песню «Без 
стюардесс», хотя она уже вышла в 
альбоме «Сердца и моторы» и по-
лучает неплохие отзывы. Просто 
пришло понимание, как сделать 
лучше. А делать лучше — никогда 
не поздно. Причем мы умудряемся 
заниматься песнями везде: в гос-
тиницах, поездах и даже в самоле-
тах.

РГ | Очевидцы уверяют, что хит 
«Вечно молодой» тоже писался 
долго. А попутно было выпито не-
мало, да и слов, споров проговоре-
но вдоволь. Так бывает всегда или 
только с песнями, которые затем 
становятся народными? 
Бобунец | Интересно, кто эти оче-
видцы... Но уверяю вас, что от ко-
личества выпитого песня «Вечно 
молодой» никак напрямую не за-
висела. И вообще эта песня не о 
пьянстве и пьяницах. Это только 
понятный всем образ. В 90-е годы 

мы были потерянным поколени-
ем: выросли при СССР, впитали 
дух того времени, приготовились 
жить в нем, а тут раз — и совершен-
но другие условия! Мы оказались 
слишком молодыми, чтобы уве-
ренно стоять на ногах в то непро-
стое время. Но одновременно 
чувствовали себя слишком взрос-
лыми, чтобы легко отбросить ос-
новы еще советской морали, веру в 
светлое будущее. 
Мы не готовы были сменить свой 
наивный романтизм на тупое за-
рабатывание денег. И нам было 
нужно какое-то оправдание свое-
го существования. Так и появи-
лась песня «Вечно молодой»... 
Кстати, станет песня «народной» 
или нет — решает только публи-
ка. Спрограммировать ничего не-
льзя. Вернее, можно, но жизнь 
потом все расставит по своим 
местам.

РГ | Во время работы над диском 
сменилось несколько музыкантов: 
ради нового звучания или от того, 
что с годами неизбежно накапли-
вается усталось друг от друга?
Бобунец | Я бы не хотел ворошить 
прошлое и доставать скелеты из 
шкафов. Скажу только, что счи-
таю произошедшие перемены 
своевременными и необходимы-
ми. Надеюсь, для всех. Ведь у 
нас — коллективное творчество и 
каждый музыкант привносит в 
него что-то свое. А при работе над 
«Сердцами и моторами» нам очень 
сильно требовались творческие 
единицы, с которыми мы чувство-
вали бы себя комфортно и спокой-
но. И мы таких нашли.

РГ | Если вы пишете песни о люб-
ви, то они обычно получаются 

трагическими. Это — следствие 
жизненного опыта или учитыва-
ние вкусов публики, издавна обо-
жающей «душещипательные мед-
ляки»?
Бобунец | Это следствие того, что 
любви без драм и трагедий не бы-
вает. Любовь — это не комичес-
кое чувство. Безусловно, все, что 
мы пишем, основано на каком-то 
личном опыте. Но «Смысловые 
галлюцинации» — не та группа, 
которая стала бы призывать к че-
му-то, поднимать на сражение и 
вести за собой. Нас, как и, навер-
ное, любого человека, гораздо 
больше интересуют любовь, по-
иск своего места в жизни, обрете-
ние тех, кто тебя понимает. Мо-
жет, поэтому песня «Зачем топ-
тать мою любовь» сегодня попу-
лярна не меньше, чем «Вечно мо-
лодой». Ведь она ситуационна, 
близка людям и понятна абсо-
лютно всем: каждый из нас про-
ходил через подобное...

РГ | В альбоме «Сердца и мото-
ры» музыка стала жестче и тех-
нологичнее, а тексты — саркас-
тичнее и злее. Кажется, что по-
рой вы просто бьете строчками 
наотмашь. Что-то изменилось в 
творческом кредо группы или 
просто изменилась сама жизнь? 
Бобунец | На наш взгляд, мы ос-
тались такими же, как и были. Но 
жизнь действительно меняется, и 
это откладывает на всех нас опре-
деленный отпечаток. Конечно, мы 
повзрослели, помудрели, возмож-
но, поэтому и песни кажутся более 
зрелыми.

РГ | Многие ваши земляки давно 
перебрались «поближе к телека-
налам» и большим деньгам: «Ага-
та Кристи» — в Москву, Вячеслав 
Бутусов и Настя Полева — в 
Санкт-Петербург. Вы же оста-
лись в Екатеринбурге из принципа 
или потому, что здесь комфорт-
нее сочинять песни? 
Бобунец | Мы абсолютно не жа-
леем, что по примеру «Чайфа» ос-
тались в родном городе. Иметь 
дом, корни — это очень важно. Но 
у каждого свой путь. Я не могу ска-
зать, хорошо или плохо, что мно-
гие уехали из Екатеринбурга. Воз-
можно, того требовали обстоя-
тельства. 

Проблема не в том, что все уехали, 
а в том, что на их место никто не 
пришел. Талантливых музыкан-
тов в городе предостаточно, но ус-
ловия изменились, сейчас выйти 
на федеральный уровень в разы 
сложнее, чем даже 10 лет назад, 
слишком много препятствий на 
этом пути. Особенно для рок-му-
зыкантов, не вписывающихся в 
коммерческие форматы. 

РГ | Есть ли у вас еще какие убеж-
дения, которыми хочется гор-
диться?
Бобунец | Это, скорее, наши не-
обходимые житейские принципы. 
Например, мы общаемся с различ-
ными музыкантами, в том числе и 
с монстрами рока. И у нас не при-
нято кого-то критиковать или 
подзуживать, а уж тем более ру-
гать. Да и вообще в рок-сообщест-
ве заведено уважительно отно-
ситься к коллегам и их творчеству. 
Мы ни разу никому не сказали: 
«Что-то у вас новый альбом не 
очень...» И рассчитываем в свой 
адрес тоже не услышать ничего 
подобного. Ведь нужно быть очень 
самоуверенным человеком, чтобы 
быть вправе критиковать коллег. 
Для меня это автоматически озна-
чало бы, что человек себя считает 
безгрешным. Другими словами — 
не заметит и бревна в собственном 
глазу... 

И еще я стараюсь помнить, что 
людям часто не достаточно доб-
рых мыслей. Им нужны и добрые 
слова. А еще — понимание и вни-
мание. Простите за банальность, 
но мне кажется, что это  самое 
главное.

На трех хитах
«Смысловые галлюцинации» отпраздновали 

10-летие своей знаменитой песни

Сергей Бобунец: В 90-е годы мы 
были потерянным поколением!
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СОБЫТИЕ

Валерий Кичин
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Состав номинантов отметал 
мрачные пророчества насчет 
творческого ступора, в который 
впадает кино. Год был урожай-
ный. Пятерку претендентов на 
статус лучшего фильма составля-
ли сильные конкуренты: «Стиля-
ги» Валерия Тодоровского, «Ис-
чезнувшая империя» Карена 
Шахназарова, «Дикое поле» Ми-
хаила Калатозишвили, «Бумаж-
ный солдат» Алексея Германа-
младшего, «Пленный» Алексея 
Учителя. Победили «Стиляги». 
Фильмы, созданные для массо-
вой аудитории, редко становятся 
фаворитами профессионального 
киносообщества. К тому же это 
мюзикл — жанр, который многие 
считают чуждым нашему искус-
ству. Критики жанра забывают о 
традициях отечественного кино-
мюзикла, заложенных Григори-
ем Александровым, Иваном Пы-
рьевым, Александром Ивановс-
ким, Эльдаром Рязановым, Лео-
нидом Квинихидзе, Кареном 
Шахназаровым… Об этих тради-
циях и напомнил Валерий Тодо-
ровский в «Стилягах» — одном из 

самых совершенных по режиссу-
ре и исполнению образцов жанра. 
Эта картина стала лидером 
«Ники» по числу номинаций (во-
семь) и премий: она взяла также 
награды за лучшую работу ху-
дожника, художника по костю-
мам и звукооператора.

Все три режиссера, выдвинутые 
на премию в номинации за луч-
шую режиссерскую работу, — 
представители именитых кинема-
тографических династий: Калато-
зишвили (Калатозов), Тодоровс-
кий, Герман. Это хочется считать 
знаковым событием: связь поко-
лений уже не как красивая метафо-
ра, а как реальное продолжение 
лучших традиций отечественной 
киношколы. В мировом кино не-
много таких примеров.

Актерские номинации склады-
вались необычно: много сильных 
женских ролей и мало мужских. 
Победа Дарьи Мороз и Анны Ми-
халковой в драме Александра 
Прошкина «Живи и помни» была 
трудной: среди конкурентов — яр-
кие работы Ксении Раппопорт и 
Чулпан Хаматовой в фильмах 
«Юрьев день» и «Бумажный сол-
дат». В принципе с большим успе-
хом можно поздравить каждую из 
номинанток. Стоит особо отме-
тить стремительный творческий 
рост Анны Михалковой — она уже 
вошла в число самых перспектив-
ных актрис нашего кино. 

В мужских же номинациях в ка-
тегории «Исполнитель главной 
роли» выбор, напротив, был одно-
значен: ни монотонный Мераб 
Нинидзе в «Бумажном солдате», 
ни даже Константин Хабенский в 

сладком, но фальшивом «Адмира-
ле» по большому счету не заслужи-
вали и номинаций. Так что победу 
дебютанта Олега Долина в «Диком 
поле» можно считать предопреде-
ленной. Труднее был выбор в но-
минации «Мужская роль второго 
плана»: Роман Мадянов в «Диком 
поле» вырвал победу в накален-
ном состязании с Сергеем Гарма-
шом в «Стилягах» и Арменом 
Джигарханяном в «Исчезнувшей 
империи».

Центральным эпизодом цере-
монии стало награждение почет-
ными премиями «За вклад в кине-
матографическую науку и образо-
вание» и «За честь и достоинство». 
В первой номинации новым лауре-
атом стал известный кинокритик, 
автор книг о кино и телевидении, 
колумнист «Российской газеты» 
Юрий Богомолов. Во второй по-
четный список мастеров, награж-
денных этой премией в прошлые 
годы, теперь вошел и Алексей Гер-
ман — автор великих фильмов 
«Проверка на дорогах», «Двадцать 
дней без войны», «Мой друг Иван 
Лапшин». На экране прошли кад-
ры из нового фильма Германа «Что 
сказал табачник» по роману бра-
тьев Стругацких «Трудно быть бо-
гом». Название картины условное, 
впереди еще работа по доводке 
фильма, но показанные нам кадры 
интригуют и обещают произведе-
ние мощное, масштабное и эмоци-
онально сильное.

22-я церемония «Ники» про-
ходила в условиях стесненных — 
в фигуральном и буквальном 
смысле слова. Историческое зда-
ние театра «Московская оперет-

та», бывшей оперы Зимина, стоит 
в самом центре Москвы, где нет 
возможности развернуть тради-
ционную «красную дорожку», а 
его тесные фойе мало приспособ-
лены для общения. Кризис ска-
зался и на «вещественном напол-
нении» премий: подарков в виде 
автомобилей на этот раз не было. 
Зато министерство культуры обе-

щало победителю в номинации 
«Лучший фильм» грант на следу-
ющий проект. 

Но никакой кризис не помешал 
людям кино снова пережить полу-
забытое за последние годы чувство 
единой большой семьи, где каж-
дый рад каждому. А это дорогого 
стоит. Этим уникальна «Ника», и 
поэтому надо ее беречь.

Поклон «Ники»
Названы лауреаты старейшей Национальной кинематографической премии

Лучшим игровым фильмом признана картина Валерия Тодоровского «Стиляги».

Корифеи отечественного кино: Эльдар Рязанов и Алексей Герман.

Дама@RU
На театральном фестивале показали спектакль «Дама с собачкой»

Лауреаты Национальной премии «Ника» за 2008 год
Лучший игровой фильм — «Стиляги» (режиссер Валерий 
Тодоровский)
Лучшая режиссура — Алексей Герман-мл. («Бумажный 
солдат»)
Лучший сценарий — Петр Луцик, Алексей Саморядов 
(«Дикое поле»)
Лучший неигровой фильм — «Анастасия» (режиссер Вик-
тор Лисакович)
Лучший анимационный фильм — «Правдивая история о 
трех поросятах» (режиссер Константин Бронзит)
Лучший фильм стран СНГ и Балтии — «Райские птицы» 
(Роман Балаян, Украина)
Лучший оператор — Максим Дроздов, Алишер Хамидход-
жаев («Бумажный солдат»)
Лучшая музыка — Алексей Айги («Дикое поле»)
Лучшая мужская роль — Олег Долин («Дикое поле»)
Лучшая женская роль — Дарья Мороз («Живи и помни»)
Лучшая мужская роль второго плана — Роман Мадянов 
(«Дикое поле»)
Лучшая женская роль второго плана — Анна Михалкова 
(«Живи и помни»)
Лучшая работа художника — Владимир Гудилин («Стиля-
ги»)
Лучшая работа художника по костюмам — Александр 
Осипов («Стиляги»)
Лучшая работа звукорежиссера — Сергей Чупров  («Сти-
ляги»)
За честь и достоинство — Алексей Герман-старший
За вклад в кинематографическую науку и образование — 
Юрий Богомолов
Открытие года — Валерия Гай Германика («Все умрут, а я 
останусь»)

ФЕСТИВАЛЬ

Алена Карась
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Спектакль номинирован сразу по 
четырем номинациям — за луч-
шую мужскую и женскую роли, 
лучшую режиссуру и работу ху-
дожника. 

Белые доски, сколоченные в 
подобие сарая или склада, две гру-
зовые тележки, на которых возят 
арбузы, и сами арбузы, аппетитно 
выложенные в углу сарая, — вот 
вам и Ялта чеховских времен, куда 
Анатолий Праудин и художник 
Александр Орлов поместили дейс-
твие своей «Дамы с собачкой». 
Она в полной мере — их собствен-
ная: пьесу Праудин написал вместе 
с Натальей Скороход и аранжиро-
вал чеховский текст так причудли-
во, что его не всегда и признаешь. 
Из лирического рассказа о двоих 

он превратился в густонаселенный 
опус о несчастной и бессмыслен-
ной любви многих и многих. 

Тут и жена Гурова (Татьяна Ап-
тикеева), которая из московской 
эмансипированной интеллектуал-
ки превращается в белолицую гей-
шу, своими страданиями напоми-
нающую Чио-Чио-Сан. Тут и не-

кий господин Смирнов (Неведом-
ский), сложенный из чеховских 
водевилей с их мрачно-комичес-
кими сентенциями, закомплексо-
ванный и явно влюбленный в г-жу 
Гурову толстяк. Тут и г-н Иванов, 
который появляется из-за забора с 
романтической историей сначала 
любви, затем медового месяца в 

Венеции, и, наконец, смерти своей 
юной чахоточной жены.

Сам Гуров (Василий Реутов) 
здесь — вовсе не тот интеллигент-
ный меланхолический москвич, 
каким играл его Алексей Баталов в 
старом фильме. Это вполне бод-
рый, гимнастического сложения 
ловелас и соблазнитель — обая-
тельный, знающий себе цену, ум-
ный и скучающий. Анна Сергеевна 
фон Дидериц, дама с собачкой 
(Александра Куликова), и впрямь 
является с настоящим шпицем и 
чередой блестящих платьев, наки-
док, шляпок и зонтиков (худож-
ник по костюмам Ирина Чередни-
кова), с нервным дрожанием голо-
са и резкими движениями. 

Если чеховские образы в «Даме 
с собачкой» меланхоличны, то 
праудинские — желчно-язвитель-
ны и мрачны. Чеховское море в 
Ореанде, на которое влюбленные 
у Чехова взирают как на образ веч-
ности, заменено у Праудина клад-
бищем. Сцена первой любовной 
встречи, и у Чехова лишенная вся-
кой романтики, у Праудина вовсе 
проводится на двух грузовых теле-
жках, сдвинутых вместе. Место 

действия — воспаленное собрание 
всех самых мрачных метафор рус-
ской культуры: провинциально 
грязный или кладбищенский за-
бор, палата №6, товарный вагон, 
теплушка, лагерь… Ряд этот можно 
было бы продолжить, если бы это-
го уже не сделал концептуально 
мыслящий Александр Орлов. Чет-
вертая стена дощатого сарая, от-
крытая в первом действии, посте-
пенно завешивается досками, пол-
ностью закрывая зеркало сцены, 
выдавливая двух возлюбленных 
за свои пределы. Выходит мрачно, 
совсем безнадежно: любовь как 
кладбище надежд, как заколочен-
ное пространство жизни. 

Оба они — Гуров и Анна Серге-
евна — садятся в зал лицом к зако-
лоченной сцене и обращают к ней 
свой вечный плач: — Что-нибудь 
придумаем… Как? Как?.. Что-ни-
будь придумаем…

Так, как у Чехова, да не так. Не 
по форме — по сути Праудин аран-
жирует его как мрачного немецко-
го экспрессиониста, быть может, 
потому, что последними чеховски-
ми словами были, как известно, Ich 
sterbe («Я умираю»).Выходит мрачно, совсем безнадежно: любовь как кладбище надежд.
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Девочка 
на брусьях

16-летняя 
Ксения Семенова 

выиграла многоборье 
на чемпионате Европы

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 

Анна Козина

ВЧЕРА < М>?ABC DA<CEF>?GH 
JCKL>MBAN Е<EMLO. Д?H GPME-
BMR РMGG>> NSEB>E G?MT>?GH 
MJCBU VMEMFM.

Впервые за последние годы в абсо-
лютном первенстве у женщин по-
беду одержала представительница 
нашей страны — Ксения Семенова. 
Вторую сумму баллов набрала еще 
одна россиянка, Ксения Афанась-
ева. Среди мужчин-многоборцев 
Юрий Рязанов стал третьим.

После первого дня финальных 
соревнований корреспонденту 
«РГ» удалось дозвониться до 
двукратной олимпийской чемпи-
онки, вице-президента Федера-
ции спортивной гимнастики Рос-
сии Светланы Хоркиной, которая 
за выступлениями наших гимнас-
тов следила с трибун. 
Светлана Хоркина | До сих пор 
нахожусь под впечатлением от це-
ремонии награждения.

Российская газета | Да, день 
получился удачным.
Хоркина | Удача просто так не сва-
ливается на спортсмена. Медали — 
это результат проделанной рабо-
ты. Девчонки заняли в многоборье 
первое и второе места, Рязанов 
стал третьим. Он всего 75 сотых 
балла проиграл серебряному при-
зеру из Великобритании — обид-
но. Но выступил Юра достойно. 
Его «бронза» дорогого стоит. Мо-
лодец. Мне он очень понравился.

РГ | А как вам Семенова? В квали-
фикации на своих коронных брусь-
ях она упала. В финале многобо-
рья тоже не идеально выполнила 
упражнение.
Хоркина | Многоборье — слож-
ный вид. Сначала проходишь ква-
лификацию, а через день нужно 
выйти на помост и снова отрабо-
тать все упражнения. К тому же 
Семенова делала свой ударный 
снаряд в первой смене. Конечно, 
она волновалась. Она действую-
щая чемпионка Европы и мира на 
брусьях. От нее многого ждут. Ей 
надо было начать, включиться в 
борьбу. Это ответственно, нервно. 
Но потом она успокоилась и уве-
ренно прошла все снаряды. 

РГ | Дело, наверное, еще и в том, 
что Ксении поставили новые, ус-
ложненные программы. Так ли уж 
это было необходимо? Может, 
лучше выполнить более простые 
элементы, но выполнить их чис-
то?
Хоркина | Сложность дает высо-
кую базовую оценку. Не могу ска-
зать, что у спортсмена появляется 
возможность сделать ошибку. На-
оборот, это безусловный риск. Но 
кто не рискует, тот не пьет шам-
панского.

РГ | Спортивные комментаторы 
постоянно говорят о том, что 
гимнасты предпочитают специа-
лизироваться на отдельных сна-
рядах. Престиж многоборья пада-
ет? 
Хоркина | Сейчас более развита 
специализация. Довести до совер-
шенства одно или два упражнения 
проще. Но спортсмен, вступающий 
в многоборье, по-прежнему очень 
ценится. Особенно у мужчин. Ведь 
у них целых шесть снарядов.
В этой связи мне очень приятно, 
что россиянка завоевала «золото». 
После меня никто из россиянок не 
побеждал в многоборье. Здорово, 
что мы вернули звание абсолют-
ной чемпионки Европы. Спасибо 
Ксении Семеновой. И Ксении 
Афанасьевой. Жаль, что она упала 
на бревне. А то соперничество 
между двумя нашими гимнастка-
ми было бы еще более острым и 
интересным. 

На улице 
Гагарина

«Локомотив» выиграл 
третий матч 

финальной серии
ХОККЕЙ

Михаил Харламов

ВЧЕРА < ЯEMG?A<?C LM AhECGS: 
ГAiAE>BA, hMK 15, GMGNMH?GH 
NECN>R j>BA?UBOR KANJ DA 
LEA<M MP?AhAB>CK КSPkA G 
MhBM>KCBBOK BAD<AB>CK 
S?>lO, BA kMNMEMR EAGLM?M-
TCBA «АECBA-2000». 

Третий матч «Локомотив» начал 
мощно, и уже в самом начале матча 
Нильсон сумел забросить шайбу в 
большинстве — 1:0. Правда, боль-
ше заброшенных шайб в первом 
периоде болельщики не увидели. 

Вторая двадцатиминутка за-
помнилась грубостью игроков 
«Локо». Сначала Виталий Виш-
невский чересчур грубо «припеча-
тал» к борту форварда «Ак Барса» 
Александра Степанова. Вишневс-
кий получил две минуты плюс дис-
циплинарный штраф в 10 минут. 
Дмитрию Семину повезло мень-
ше. За колющий удар против Алек-
сея Морозова игрока ярославской 
команды удалили до конца встре-
чи. Впрочем, игра в большинстве у 
«барсов» не ладилась, чего не ска-
зать о хозяевах льда. Сначала в 
большинстве Вашичек сделал вы-
веренную передачу Ирглу, кото-
рый переправил шайбу за спину 
голкипера казанцев — 2:0. А на 
последней минуте периода набро-
сом на ворота «Ак Барса» и после-
довавшим за этим рикошетом от 
игрока казанцев воспользовался 
Окерман — 3:0. Счет, который в 
этой серии стал традиционным.

Перед третьим периодом зада-
ча перед гостями стояла практи-
чески невыполнимая. Отыграть у 
«Локомотива» три шайбы за пе-
риод было сродни чуду. Оно не 
произошло. 3:0 в матче и 2:1 в се-
рии в пользу «Локомотива».

Четвертый матч финала прой-
дет сегодня в Ярославле.

ПОДРОБНОСТИ

ФИНАЛ hCPnNBMiM EMDOiEO-
FA КSPkA ГAiAE>BA < oN> <O-
VMhBOC SFC? BA <NMEMR L?AB 
BA jMBC GCBGAl>MBBMiM DAH<-
?CB>H NECBCEGkMiM NABhCKA 
GPMEBMR РMGG>> БOkM< — ЗA-
VAEk>B MP >V SVMhC >D ЦСКА. 

Накануне в Новогорске, где наци-
ональная команда в эти дни гото-
вится к контрольным матчам со 
сборной Австрии (8 и 10 апреля 
на выезде), состоялся традицион-
ный день открытых дверей. 

Все шло как обычно: трени-
ровка, общение хоккеистов с 
прессой, ответы тренерского шта-
ба на вопросы журналистов. И 
вот после всех запланированных 
мероприятий Быков неожиданно 
выступил перед представителями 
СМИ со следующим заявлением: 
«Мы с Игорем Захаркиным при-
няли решение покинуть ЦСКА 
для того, чтобы максимально со-
средоточиться на работе со сбор-
ной, — объявил Вячеслав Арка-
дьевич. — Наша деятельность в 
клубе отнимает очень много вре-
мени, а накануне мирового фору-
ма необходимо все силы напра-
вить именно в русло интересов 
национальной команды. Могу 
сказать, что данное решение да-
лось нам очень непросто, но оно 
вызревало. В то же время мы вы-
ражаем огромную благодарность 
ЦСКА. Эти годы в клубе были ин-
тересными и плодотворными. 
Они дали нам возможность расти 
как тренерам и как личностям».

Не исключен вариант, что спе-
циалисты в нынешнем межсезо-
нье возглавят уфимский «Сала-
ват Юлаев», который пока не оп-
ределился со сменщиком экс-на-
ставника команды Сергея Миха-
лева. По неофициальной инфор-
мации, соответствующее предло-
жение Вячеславу Быкову и Иго-
рю Захаркину уфимцы сделали.

ФУТБОЛ

Павел Зарудный,
Юрий Ярыгин

ТРЕТИЙ NSE JCKL>MBANA 
GNEABO LM jSNPM?S < LECKUCE-
?>iC kAEh>BA?UBM >DKCB>? 
LM?MTCB>C < NSEB>EBMR NAP-
?>lC.

Первую строчку делят питерский 
«Зенит» и грозненский «Терек», 
набравшие по семь очков. Шанс 
стать единоличным лидером име-
ли столичные динамовцы и са-
марские «Крылья Советов». 

Первыми «отвалились» «бе-
ло-голубые», которые проиграли 
в Грозном — 0:1. Клуб из Чеченс-
кой Республики смог добиться 
победы благодаря голу капитана 
команды Тимура Джабраилова. 
Стоит отметить голкипера «Тере-
ка» Андрея Диканя, который не 
пропускает уже в третьем матче 
подряд.

Что до самарцев, то команда 
Леонида Слуцкого, одержавшая 
на старте сезона две победы, в гос-
тевом поединке с «Локомотивом» 
считалась чуть ли не фаворитом. 
В свою очередь, главный тренер 
«железнодорожников» Рашид 
Рахимов накануне матча пообе-
щал, что его команда будет ста-
раться выиграть, чтобы «болель-
щики не скучали».

Что из этого получилось, уви-
дел корреспондент «РГ», при-
сутствовавший на стадионе в Чер-
кизове.

Уже за два часа до начала матча 
к стадиону в Черкизове стали при-
бывать болельщики «Локо». Их 
не смогла отпугнуть промозглая 
весенняя погода. Самой организо-
ванной группой оказалась рота 
морских пехотинцев, которые 
проследовали на трибуну стадио-
на колонной, во главе которой шел 
знаменосец с Андреевским фла-
гом. К началу встречи собрались 
около 13 тысяч болельщиков. 
Примерно 350—400 из них подде-
рживали клуб из Самары, осталь-
ные — «Локомотив».

Интерес к данному матчу про-
явил не только наш Первый теле-
канал, но и ряд зарубежных, в том 
числе итальянский. Думается, ни 
те, кто пришел на стадион, ни те-
лезрители не пожалели о поте-
рянном времени. 

В первом тайме доминировали 
гости, которые сумели реализо-
вать свое преимущество в один за-
битый мяч. Во второй половине 
хозяева переломили ход встречи, 
сравняли счет, а под занавес заби-
ли победный мяч. Стоит отме-
тить, что ключевым моментом, 
позволившим «железнодорожни-
кам» одержать волевую победу, 
стал выход на поле полузащитни-
ка сборной России Дмитрия Тор-
бинского. Наставник «Локо» Ра-
шид Рахимов угадал с заменой на 
200 процентов. Во второй поло-
вине встречи Торбинский стал ав-
тором двух голевых передач. С 
Дмитрием был связан и самый не-
понятный момент встречи, кото-
рый хотя и косвенно также повли-
ял на исход. Вскоре после жестко-

го стыка полузащитника «Локо-
мотива» и нападающего «Крыль-
ев» Яна Коллера чешский гигант 
неожиданно скрылся в подтри-
бунном помещении. Пока фор-
вард гостей отсутствовал, хозяева 
сравняли счет. 

После финального свистка над 
Черкизово раздались залпы са-
люта. «Локо» одержал первую 
победу в сезоне, подтянулся к ли-
дерам и не позволил «Крыльям 
Советов» возглавить турнирную 
таблицу. Правда, покидая негос-
теприимную для него арену, глав-
ный тренер самарцев Леонид 
Слуцкий заявил, что на результат 
повлияли и ошибки арбитров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В KAkG-DMBC kMEECGLMBhCBN 
«РГ» LMPCGChM<A? G kAL>NA-
BMK GNM?>JBMiM «ЛMkMKMN>-
<A» Д>B>HEMK Б>?H?CNh>BM-
<OK. 

Российская газета | Динияр, за 
счет чего во втором тайме уда-
лось переломить игру в свою поль-
зу?
Динияр Билялетдинов | Все 
просто. Первые две встречи мы 
сыграли вничью, значит, нужно 
было обязательно выигрывать. 
Этого требовали не только трене-
ры, но и наши болельщики. Их мы 
не имели права подвести. Увы, до 
перерыва не удалось справиться с 
волнением, но во втором тайме ко-
манда успокоилась, забила два 
мяча и добилась нужного резуль-
тата. 

РГ | Что сказал вам в перерыве 
Рашид Рахимов?
Билялетдинов | Он объяснил, 
что надо прибавить в скорости и 
играть поплотнее в зонах. 

РГ | Насколько важна эта победа 
для команды?
Билялетдинов | Она же первая в 
чемпионате и, значит, очень нуж-
ная. Пусть многое у нас не получа-
лось, но на зубах, на жилах мы все-
таки добились своего. В психоло-
гическом плане такой выигрыш 
важнее, чем отличная игра, кото-
рая не принесла бы нам трех оч-
ков... 

Футболисты «Ростова» одер-
жали первую победу после воз-
вращения в премьер-лигу, выиг-
рав в гостях у «Химок» благодаря 
голу Игоря Лебеденко — 1:0.

Любопытно, что накануне 
матча с голкипером гостей капи-
таном «Химок» и вратарем сбор-
ной Армении Романом Березовс-
ким произошла детективная ис-
тория. Информационные агентс-
тва цитируют 34-летнего футбо-
листа, который заявил, что ему 
позвонил неизвестный и предло-
жил денег за «сдачу» матча с 
«Ростовом», угрожая в случае от-
каза расправой. Березовский за-
явил, что идет речь о сумме до че-
тырехсот тысяч, правда, не уточ-
нил, в какой валюте.

«Химки» незамедлительно из-
вестили об инциденте российс-
кую футбольную премьер-лигу, 
отправив официальное письмо за 
подписью генерального директо-
ра Андрея Громова. Не остались в 

стороне и правоохранительные 
органы. Подмосковные опера-
тивники уже начали проверку в 
связи с неоднократными угроза-
ми в адрес вратаря.

Действующий чемпион стра-
ны — казанский «Рубин» — после 
победы в первом туре сбавил обо-
роты и вновь завершил матч ну-
левой ничьей. На сей раз команда 
Курбана Бердыева не сумела 
обыграть на своем поле футболь-
ный клуб «Москва». Гости не мо-
гут забить уже в третьем матче 
кряду, в то время как «Рубин», на-
оборот, ни разу не пропустил в 
стартовавшем чемпионате.

Стадион клуба «Томь» допус-
тили к проведению матчей чем-
пионата страны, и матч томской 
команды против «Зенита» стал 
своего рода открытием сезона. 
После победы в прошлом туре над 
ЦСКА в Москве — 1:0 от подопеч-
ных Валерия Непомнящего бо-
лельщики ждали очередной сен-
сации. Однако сил у сибиряков 
хватило только на первый тайм. 
Во второй половине матча питер-
цы смогли забить три безответ-
ных мяча и испортили Томску 
праздник.

ЦСКА в Перми экзаменовал 
«Амкар». Правда, ничего путно-
го у москвичей не вышло. Впро-
чем, итоговые — 0:0 на табло ар-
мейцы могут занести в актив. По-
чему? В начале второго тайма 
Дейвидас Шемберас сфолил на 
игроке «Амкара» и справедливо 
получил желтую карточку. Фут-
болисту действия арбитра пока-
зались слишком жесткими, и он 

стал активно оспаривать реше-
ние судьи Биглова. В итоге Шем-
берас увидел перед собой «крас-
ный свет». В меньшинстве ЦСКА 
выстоял, хотя объективно стоп-
роцентных моментов у ворота 

Акинфеева пермяки создать так 
и не смогли.

Благодаря бразильским леги-
онерам московский «Спартак» 
обыграл тезку из Нальчика — 
2:0. 

«Локомотив» не смирился
Столичный клуб сумел вырвать победу у «Крыльев» Леонида Слуцкого

Как и все игры третьего тура, встреча в Черкизове началась с минуты молчания в память о выдающемся российском футболисте и тренере Владимире Григорьевиче Федотове.

БОКС

Павел Петровский

В НЕМЕЦКОМ ДnGGC?UhMEjC 
EMGG>RGk>R PMkGCE А?Ck-
GABhE ПM<CNk>B GMVEAB>? 
GNANSG LECNCBhCBNA BA D<AB>C 
JCKL>MBA K>EA LM <CEG>> 
МCThSBAEMhBMR PMkGCEGkMR 
jChCEAl>> (IBF).

Олимпийский чемпион Афин в 
десятираундовом поединке одо-
лел американца Джейсона Эстра-
ду. Победа пришла к Поветкину 
единогласным решением судей — 
99:94, 98:92, 97:93.

Для Александра этот успех стал 
17-м из семнадцати проведенных 
боев на профессиональном ринге. 
Впрочем, на достигнутом российс-
кий боксер останавливаться не со-
бирается. Не секрет, что поясом 
чемпиона мира владеет младший 
из братьев Кличко — Владимир, с 
которым Поветкин мечтает встре-
титься на ринге.

Разумеется, о возможной 
встрече с Кличко Александр упо-
мянул на пресс-конференции 
после поединка с Эстрадой:

— Бой был очень упорным и до-
ставил мне немало проблем. Эст-
рада — замечательный соперник, и 
мне было очень интересно бокси-

ровать с ним. С другой стороны, к 
десятому раунду сил у него почти 
не осталось. Но он устоял на ногах 
и заслуживает уважения. Теперь 

мне надо немного отдохнуть и ду-
мать о будущем... о Владимире 
Кличко. Уверен, что наша встреча 
должна получиться яркой. Понят-

но, что бой с украинцем не будет 
для меня простым, тем не менее я 
мечтаю о победе. Что скрывать, я 
хочу быть чемпионом и буду стре-
миться к этому!

Джейсон Эстрада, в свою оче-
редь, пожелал Поветкину успехов 
в дальнейшей карьере:

— Русский боксер очень хорош 
и не сомневаюсь, что его ждет 
большое будущее. Думаю, что я 
проиграл будущему чемпиону.

Отец и тренер Эстрады Роланд 
поддержал сына:

— Джейсон вполне мог выиг-
рать. Это произошло бы, если бы 
бой длился пять раундов. А в деся-
ти ему не хватило выносливости. 
Желаем Поветкину дальнейших 
успехов. Чем успешнее он будет 
выступать, тем весомее будут оце-
нены и достижения Джейсона в 
этом бою. 

Тем временем успешно завер-
шились переговоры между чемпи-
оном мира в супертяжелом весе по 
версиям IBF, IBO, WBO Владими-
ром Кличко и британцем Дэвидом 
Хэйем. Бой между ними пройдет 
20 июня. Менеджер братьев Клич-
ко объявил, что скорее всего пое-
динок пройдет в Германии.

Сами боксеры уже начали пси-
хологический прессинг друг дру-
га. Так, Дэвид Хэй очень нели-
цеприятно высказался о действу-
ющем чемпионе:

— Хотел бы выглядеть в бою 
так, чтобы Владимир в дальней-
шем избегал меня. Он не осозна-
ет, насколько я хорош. Собира-
юсь сокрушить Кличко джебом! Я 
должен выйти и уничтожить его, 
поскольку в Германии никогда не 
выиграешь по очкам, — цитирует 
Хэя BoxingScene.com.

Кроме того, Хэй заметил, что 
после Владимира придет очередь 
и старшего из братьев Виталия, 
который также, по мнению Дэви-
да, должен отведать его кула-
ков...

Владимир Кличко на такие за-
явления британца отреагировал 
быстро:

— Разумеется, я привык, что 
до боя в мой адрес соперники го-
ворят много всего. Однако Хэй 
перегнул палку. Теперь ему при-
дется за это заплатить, и я обе-
щаю, что это будет больно. Его 
большой рот пора заткнуть, и я 
рад, что мне очень скоро предста-
вится такой шанс.

Прошелся по Эстраде
Александр Поветкин одержал очередную победу на профессиональном ринге

Чемпионат России в премьер-лиге
И В Н П М О

«Зенит» 3 2 1 0 6-2 7 
«Терек» 3 2 1 0 2-0 7 
«Динамо» 3 2 0 1 4-3 6 
«Кр.Советов» 3 2 0 1 3-2 6 
«Рубин» 3 1 2 0 3-0 5 
«Локомотив» 3 1 2 0 4-3 5 
«Ростов» 3 1 2 0 2-1 5 
ЦСКА 3 1 1 1 3-1 4 
«Спартак» (М) 3 1 1 1 3-2 4 
«Сатурн» 3 1 0 2 3-6 3 
«Кубань» 3 1 0 2 2-5 3 
«Томь» 3 1 0 2 1-4 3 
«Москва» 3 0 2 1 0-1 2 
«Амкар» 3 0 2 1 0-1 2 
«Химки» 3 0 1 2 3-5 1
«Спартак» (Нч) 3 0 1 2 0-3 1 
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Ярославский «Локомотив» сделал 
еще один шаг к победе в Кубке 
Гагарина.

После победы над Джейсоном Эстрадой Александр Поветкин готов к битве за титул чемпиона мира с 
Владимиром Кличко.
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На чемпионате Европы в Милане 
нашей Ксении Семеновой не 
нашлось равных.
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«Химки» — «Ростов» — 0:1, гол: Лебеденко, 75 
«Терек» — «Динамо» — 1:0, гол: Джабраилов, 13 
«Рубин» — «Москва» — 0:0 
«Сатурн» — «Кубань» — 2:1, голы: Кириченко, 31, 56 — 
Траоре, 33 
«Томь» — «Зенит» — 0:3, голы: Мейра, 54, Денисов, 60, 
Зырянов, 83
«Локомотив» — «Кр. Советов» — 1:2, гол: Кузьмин, 55, 
Дуймович, 87 — Калачев, 27
«Амкар» — ЦСКА — 0:0
«Спартак» (М) — «Спартак» (Нч) — 2:0, голы: Алекс, 44, 
Веллитон, 49


